
С 2011 года в Москве построи-
ли более 400 детских садов. 
Каждый день специалисты 
Департамента образования 
и науки города работают над 
тем, чтобы все новые до-
школьные учреждения отве-
чали самым актуальным тре-
бованиям и стандартам. 
— Современный детский 
сад — это не просто про-
странство, где учат и играют. 
Это среда, формирующая 
личность ребенка, — отмети-
ла архитектор, начальник 
Управления проектных реше-
ний Дирекции инфраструк-
туры Департамента образо-
вания и науки города Москвы 
Дарья Джавадова.
Она рассказала, что каждый 
элемент дизайна должен вдох-
новлять на творчество, дове-
рие и исследование. 
— Городу важно создавать 
пространства, где каждый ре-
бенок чувствует себя важным 
и защищенным, где он может 
развиваться в соответствии 
с его уникальными потребно-
стями и мечтами. Современ-
ные московские детские сады 
являются живым примером 
того, как архитектура может 
способствовать гармонично-
му развитию подрастающего 
поколения, — подчеркнула 
архитектор. 
Один из важных принципов 
новых детсадов — гибкое зо-
нирование. Именно такой 
подход применен в дошколь-
ном отделении в 1-м Котля-
ковском переулке. Здание 
детсада школы № 1579 по-

строено по индивидуальному 
проекту. 
— У нас очень просторные ко-
ридоры, игровые комнаты 
легко трансформируются под 
любые цели и задачи, — рас-

сказала старший воспитатель 
Татьяна Богатеева. 
Мебель в новых детских са-
дах — эргономичная, выпол-

нена из экологичных матери-
алов. Закруглены углы всех 
предметов, что позволяет из-
бежать травматизма.
— В целом весь дизайн выпол-
нен в очень лаконичном 

стиле. Нет очень 
ярких цветовых 
пятен, все в спо-
койной цветовой 
гам ме. Например, 
в группе для самых 
маленьких преоб-
ладают желтые от-
тенки — они сим-
волизируют свет, 
солнце. Но этот 
желтый не яр-
кий, а приглушен-
ный, — пояснила 
Татьяна Богатеева. 

Воспитатель Елена Андросова 
отметила, что такое оформле-
ние настраивает детей на спо-
койное времяпрепровожде-

ние, при этом в помещении 
есть все необходимое для 
творчества и гармоничного 
развития каждого ребенка. 
— Я в профессии 23 года. Ко-
нечно, помню, какими были 
прежние садики. Сейчас все 
более технологичное. Напри-
мер, освещение подстраива-
ется под время суток: с утра 
оно прохладнее, что бодрит 
ребят и настраивает на учебу, 
во второй половине дня те-
плеет. У пола есть опция подо-
грева, у шкафов в раздевал-
ках — функция сушки, — по-
делилась она. 
Расширяют пространство па-
норамные окна. Елена Андро-
сова рассказала, что благода-
ря такому решению дети с ин-
тересом наблюдают погодные 
явления, например град. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу отме-
тили День ра-
ботника до-
школьного об-
разования. Как 
меняются дет-
ские сады и ка-
ким современ-
ным требовани-
ям они должны 
отвечать, узнала 
«ВМ».

Второй регулярный речной 
маршрут экономит время
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подвел 
итоги первого года работы 
регулярного речного элек-
тротранспорта «ЗИЛ — Пе-
чатники».

С момента запуска второго 
маршрута электросудов про-
шел ровно год. 
— Он связал районы юга 
и юго-востока Москвы. За год 
маршрутом воспользовались 
около 420 тысяч раз, суда со-
вершили больше 20 тысяч рей-
сов, — сообщил мэр столицы. 
Глава города напомнил, что 
на первом этапе заработали 
шесть причалов-остановок, 
а 3 сентября этого года были 
открыты еще три: «Нагатин-
ский», «Затон Новинки» 
и «Коломенская набережная».  
— Речной маршрут серьезно 
экономит время пассажиров. 
Так, путь из Печатников до 

Нагатинского Затона на го-
родском транспорте занима-
ет около 35 минут, а по во-
де — всего 12, — отметил 
он. — Перебраться на проти-
воположный берег с причала 
«ЗИЛ» на причал «Автозавод-
ский мост» по реке можно за 
5–6 минут, в то время как 
пешком — за 21. 
Сергей Собянин добавил, что 
электросуда полностью инте-

грированы в единую систему 
Московского транспорта.
Этот вид транспорта продол-
жит развиваться. Планирует-
ся, что в 2025 году в Москве 
появится 10 новых электросу-
дов и пять причалов. Также за-
пустят третий маршрут. 
Восемь электросудов уже за-
ложены на верфи. После по-
стройки суда пройдут необхо-
димые испытания. С их выхо-
дом на регулярные речные 
маршруты столичный элек-
трофлот увеличится почти на 
50 процентов. А к 2030 году 
планируется организовать 
еще около пяти маршрутов, 
запустить несколько десятков 
судов и причалов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Москвичей «серебряного» возраста приглашают отметить День старшего поколения 
на ВДНХ 1 октября. Об этом сообщается на официальном сайте мэра Москвы. В рамках 
праздника будут организованы игры, мастер-классы и спортивные занятия.
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Все лучшее — детям
В столице строят дошкольные учреждения, которые отвечают всем 
современным стандартам и требованиям

РУБЛЕЙ СОСТАВИЛА СТОИМОСТЬ ТОВАРОВ, 
ОТГРУЖЕННЫХ ЗА СЕМЬ МЕСЯЦЕВ 2024 ГО 
ДА ПРЕДПРИЯТИЯМИ СТОЛИЦЫ, КОТОРЫЕ 
ВЫПУСКАЮТ БУМАЖНУЮ, ПОЛИГРАФИЧЕ
СКУЮ И УПАКОВОЧНУЮ ПРОДУКЦИЮ.

ЦИФРА ДНЯ

31 500 000 000 

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Дорогие воспитатели, от всей 
души поздравляю вас с празд-
ником! Ваша работа — 
этофундамент для всей обра-
зовательной системы нашего 
города. Сейчас в московских 
детсадах трудятся более 
23 тысяч воспитателей, кото-
рые ежедневно помогают свы-
ше 350 тысячам воспитанни-
ков развивать свои навыки, 
познавать окружающий мир
и формировать личность. 
Ваша поддержка, внимание
и забота — это то, что вдох-
новляет детей на новые до-
стижения и помогает им ве-
рить в себя, преодолевать 
страхи и сомнения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Каждый 
элемент дизайна 
вдохновляет 
на творчество 
и исследование

27 сентября. Воспитатель дошкольного отделения школы № 1579 Елена Андросова занимается с трехлетней Софией Качуриной. Здание детского сада построено 
по индивидуальному проекту с учетом современных стандартов. Вся мебель здесь из экологичных материалов, игрушки только безопасные. Фото: Екатерина Хорошилова

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта edupressa.vm.ru

Надо воспитать 
в себе Человека

Я отношусь к тем выпускникам не-
творческих вузов, которые часто при-
нимали участие в театральной са-
модеятельности своего института. 
Ребята, которые состояли в нашем 
коллективе, не собирались в будущем 
становиться актерами. Нам просто 
было интересно встречаться, соприка-
саться с театром, играть спектакли, 
показывать их своим однокурсникам, 
другим студентам и жителям города. 

Для нас это было важно. У нас были занятия и по актерско-
му мастерству, и по сценической речи. Педагоги, которые 
работали с нами, говорили, что это пригодится нам 
в дальнейшем, когда мы будем заниматься своей основ-
ной деятельностью. В свое время мы тоже принимали 
участие в фестивалях для самодеятельных театральных 
коллективов. Наши постановки были 
востребованы.
Театр дает возможность внутренним 
проблемам человека, мироздания 
и бытия соединяться в одной точке. 
А люди могут попытаться исследовать 
их и высказаться о своих наблюдени-
ях. Поэтому театр — вещь, свойствен-
ная всему человечеству и способная 
на него повлиять.
И я очень рад, что существует такой 
фестиваль, который позволяет объе-
динить профессиональные коллекти-
вы с энтузиастами. Творческие кол-
лективы меня особенно радуют. Они 
ведь занимаются театральной дея-
тельностью исключительно по велению души. Ребята из 
непрофильных вузов собираются, чтобы рассказать зри-
телю важную мысль о мире, которую они носят.
По моим наблюдениям, порой такие люди по высказыва-
ниям превосходят, например, моих студентов, у которых 
меньше гражданской позиции. А ведь иметь свое пред-
ставление о мире и его устройстве — это очень важно. 
Студенты, которые в будущем станут профессиональны-
ми артистами и будут воздействовать на умы людей, 
должны это четко понимать. Ведь мало освоить мастер-
ство. Важно воспитать в себе личность, которая имеет 
право выходить на сцену и высказывать свои мысли.
С моей точки зрения, II Всероссийский студенческий фе-
стиваль-конкурс спектаклей несет для ценителей искус-
ства большую смысловую нагрузку. Зрительский интерес 
к спектаклям, которые входят в программу, тоже высок.

С 5 по 11 октября в Москве состоится II Всероссий-
ский студенческий фестиваль-конкурс спектаклей 
«Точка А». Народный артист России Евгений Кня-
зев рассказал, за что любит это мероприятие.
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Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Протягиваем руку помощи. 
Депутаты и волонтеры собирают 
гуманитарные грузы для жителей 
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А тызаписался 
на контрактную службу?

5200000
МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ КОНТРАКТНИК ЗА ПЕРВЫЙ ГОД

К началу 2024/2025 
учебного года в городе 
подготовили 580 дет-
ских садов, школ, кол-
леджей и учреждений 
дополнительного обра-
зования. 
Впервые свои двери 
в День знаний открыли 
более 30 школ и детских 
садов. 
Места в дошкольных 
группах получили дети 
в возрасте от 2,4 года. 
В большинстве районов 
столицы в детские сады 
малышей принимают 
с 2,2 года. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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Сергей Собянин: Планомерно снижаем потребление энергоресурсов

Инженеры востребованы в большинстве сфер экономики

Анализировать данные с камер помогают нейросети

В пятницу мэр Москвы Сергей 
Собянин принял участие 
в международном форуме 
«Российская энергетическая 
неделя», а в выходные в соц-
сетях рассказал о развитии 
детской хирургии, реставра-
ции жилых домов и поддерж-
ке высокотехнологичных 
компаний. 

В Центральном выставочном 
зале «Манеж» прошла пленар-
ная сессия «Энергия мегапо-
лиса: как создать комфортную 
городскую среду для каждого 
человека». В своем выступле-
нии Сергей Собянин отметил, 
что столица снижает потре-
бление энергоресурсов. 

— У нас и валовой региональ-
ный продукт вырос на 29 про-
центов, и недвижимость, а по-
требление электроэнергии за 
это время увеличилось менее 
чем на два процента, — поде-
лился мэр, уточнив, что столи-
ца снизила потребление тепла 
на пять процентов, воды — 
на 30 процентов, газа — на 
15 процентов.

Комплексная работа
Снижения потребления ре-
сурсов удалось добиться бла-
годаря реконструкции сто-
личных ТЭЦ, ликвидации не-
эффективных котельных, 
а также реализации програм-
мы обновления сетей. В итоге 
практически на четверть 
улучшилось качество сетей 
и уменьшился их износ.
При этом платежи за комму-
нальные услуги в образова-

тельных учреждениях не по-
вышались последние 10 лет. 
А приборы учета в жилом сек-
торе помогают удерживать 
цены. Кроме того, промыш-
ленные предприятия за счет 
высоких технологий тоже 
снижают расходы на электро-
энергию. 
— За счет всего этого в ком-
плексе мы, по сути дела, этот 
баланс сохранили. Улучшили 
в два раза показатели эколо-
гии по целому ряду ключевых 
направлений. Это все взаи-
мосвязанные процессы, кото-
рые требуют очень тщатель-
ного, очень внимательного 
планирования и системной 
работы, — сказал Собянин.
Помимо этого, глава города 
рассказал, что улучшению 
экологической ситуации спо-
собствует и развитие электро-
транспорта в столице. 

Сердце медицины
Детская кардиохирургия 
в столице отвечает лучшим 
мировым стандартам. Сергей 
Собянин отметил, что этому 
способствуют модернизация 
инфраструктуры, комплекс-
ный подход к оказанию меди-
цинской помощи и квалифи-
цированные кадры.
— Врачи постоянно совер-
шенствуют методы лечения 
и профилактики, — напи-
сал он.

Будет реставрация
В этом году власти отрестав-
рируют 14 жилых домов — 
объектов культурного насле-
дия. Мэр сообщил, что город 
выделяет субсидии для прове-
дения реставрационных ра-
бот в таких домах.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В столице активно развива-
ются технологии, внедрение 
инноваций стало одним 
из ключевых приоритетов.
В этих условиях профессия 
инженера сейчас — одна
из самых востребованных.

Сегодня будущие инженеры 
проходят серьезную подготов-
ку, изучая в вузах не только 
высшую математику, термо-
динамику и сопромат, но 
и экономику, управление про-
изводством, иностранные 
языки, в том числе и техниче-
скую терминологию. Такой 
подход развивает у будущих 
специалистов аналитическое 
мышление, способность ре-
шать сложные задачи и адап-
тироваться к новым вызовам. 
Недавно в МГТУ им. Баумана 
состоялось пленарное заседа-

ние «Российская инженерная 
школа как ключевой фактор 
достижения технологическо-
го лидерства». Ректор Бауман-
ки Михаил Гордин отметил 
большую роль высших учеб-
ных заведений в формирова-
нии будущих специалистов-
инженеров. 
— Мы работаем для того, что-
бы обеспечить приток моло-
дых ребят, выпускников на-
шего вуза, на ведущие пред-
приятия нашей страны. Бау-
манка всегда поддерживала 
принцип образования через 
практику, поэтому у нас мно-
го научно-образовательных 
и инжиниринговых центров, 
и мы продолжаем развивать 
эти направления, — рассказал 
он. — Наша цель в том, чтобы 
большинство преподавате-
лей, сотрудников и студентов 
были вовлечены в реальный 
процесс создания инженер-
ных ценностей, в инжинирин-
говую и научную работу, так 
как именно эта практическая 
работа и дает будущему спе-
циалисту базу, позволяя на 
постоянном месте работы 

сразу после получения дипло-
ма приносить пользу своему 
предприятию.
В первую очередь в инжене-
рах разного профиля нужда-
ется производство. Компании 
конкурируют за специали-

стов, которые смогут освоить 
новое оборудование, отре-
монтировать имеющееся, на-
ладить производственные ли-
нии. В инженерных кадрах 
нуждаются также представи-
тели ретейла, общепита, ин-

дустрии развлечений, строи-
тельной отрасли, креативной 
экономики. 
— Креативные индустрии 
в России активно ищут инже-
неров, предлагая им высокие 
зарплаты и интересные про-
екты. Дефицит специалистов 
в этой сфере делает профес-
сию инженера очень востре-
бованной, — отметил основа-
тель и директор студии креа-
тивного инжиниринга и робо-
тотехники Кирилл Параваев. 
В столице инженеров растят 
со школьной скамьи. Сегод-
ня инженерные классы есть 
в 225 школах города. Также 
у детей есть возможность зани-
маться в технопарках, узна-
вать об инженерных професси-
ях на экскурсиях в компании 
и на производстве в рамках 
проекта «Открой#  Моспром». 
Студенты проходят практику 
на ведущих предприятиях сто-
лицы, а действующим специа-
листам развиваться в профес-
сии помогает проект «Москов-
ская техническая школа».
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vm.ru

Сегодня в столице все мень-
ше мест, которые не попада-
ют в поле зрения городской 
системы видеонаблюдения. 
Большое количество камер 
позволило сделать Москву 
одним из самых безопасных 
городов во всем мире. «ВМ» 
разбиралась, как работает си-
стема видеонаблюдения и кто 
может получить доступ к ви-
деоматериалам. 

Городская система видеона-
блюдения в общей сложности 
насчитывает более 220 тысяч 
камер, установленных в раз-
личных местах: на подъездах, 
во дворах, на городских пло-
щадях и станциях метрополи-
тена. Количество камер посто-
янно увеличивается.  
Система видеонаблюдения 
стала незаменимым инстру-
ментом профилактики, пре-
дотвращения и раскрытия пре-
ступлений и правонарушений. 
Так, за прошлый год камеры 
зафиксировали 492 500 нару-
шений в сфере благоустрой-
ства города. 
— С использованием системы 
видеонаблюдения в 2023 году 
было раскрыто более 10 тысяч 
преступлений, а также задер-
жаны 3897 человек, разыски-
вающихся по подозрению в их 
совершении, — отметил пред-
седатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. 
Камеры помогают найти уг-
нанные автомобили. До ши-
рокомасштабного внедрения 

городской системы видеона-
блюдения в столице угоняли 
по 10 тысяч машин в год. Сей-
час этот показатель снизился 
в 24 раза.
Еще одна немаловажная функ-
ция системы видеонаблюде-
ния — контроль, к примеру, за 
тем, насколько исправно 
управляющие компании Мо-
сквы выполняют свои обязан-
ности. Так, специалисты Цен-
тра автоматической фиксации 
административных правона-
рушений (ЦАФАП) имеют воз-
можность отслеживать неочи-
щенные дороги, сосульки и на-
ледь на крышах домов зимой. 
Помогают им в этом нейросе-
ти. Минувшей зимой в столи-

це протестировали 
и внедрили три 
нейронные сети, 
которые могут най-
ти на скриншотах 
с камер видеона-
блюдения недоче-
ты. За несколько 
месяцев нейросети 
помогли специали-
стам ЦАФАП выя-
вить 15,5 тысячи 
таких недочетов 
и передать инфор-
мацию о них сто-

личным службам. 
Центр автоматической фикса-
ции административных пра-
вонарушений использует ней-
ронные сети с 2019 года. Сей-
час искусственный интеллект, 
анализируя скриншоты с ка-
мер видеонаблюдения, помо-
гает специалистам выявлять 
25 типов недочетов, связан-
ных с содержанием в надлежа-
щем состоянии дорог, дворо-
вых территорий, объектов со-
циальной сферы с точностью 
более 90 процентов. Нейросе-
ти учатся с помощью скриншо-
тов, на которых уже выявлены 
дефекты, затем они начинают 
самостоятельно анализиро-
вать изображения.
Городские камеры обладают 
весьма внушительными тех-
ническими характеристика-
ми. Так, к примеру, скромная 
подъездная камера оснащена 
инфракрасной подсветкой, 
она 24 часа в сутки снимает 
цветное видео с частотой до 
25 кадров в секунду. Камеры, 
установленные во дворах 

и в местах массового скопле-
ния граждан, имеют угол обзо-
ра 360 градусов. Различаются 
они лишь тем, что оптика дво-
ровой камеры обладает воз-
можностью 10-кратного уве-
личения, а камера, установ-
ленная на площади или возле 
метро, снабжена 30-кратным 
оптическим зумом. 
Непосредственный доступ 
к городской системе видеона-
блюдения имеют сотрудники 
федеральных органов государ-
ственной власти, правоохра-
нительные и исполнительные 
органы власти. В случае проис-
шествия жители могут оста-
вить заявку на сохранение ви-
деоархива с камер. Для этого 
нужно позвонить по телефону 
(495) 587-00-02. С получен-
ным от оператора номером за-
явки можно обращаться в пра-
воохранительные органы. 
Срок хранения видео с подъ-
ездной или дворовой камеры 
составляет пять дней, а с ка-
мер, установленных в местах 
массового скопления граж-
дан, — 30 дней. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

27 сентября. Гендиректор Российского фонда прямых инвестиций Кирилл Дмитриев, мэр 
Москвы Сергей Собянин и гендиректор Южноафриканского национального института развития 
энергетики Званани Титус Мате (слева направо) на форуме «Российская энергетическая неделя» 

Правительство Москвы 
предоставит налоговые 
льготы восьми высоко-
технологичным компани-
ям — резидентам техно-
парков. Сергей Собянин 
сообщил, что для этого 
власти присвоили произ-
водителям статус якорных 
резидентов технопарков. 
Он позволит предприяти-
ям воспользоваться раз-
личными мерами господ-
держки. Статус получили 
компании, которые про-
изводят медикаменты, 
создают системы контро-
ля для обнаружения де-
фектов в сварных соеди-
нениях и другие.

кстати

Специалисты 
контролируют 
состояние 
дорог и дворов

ТОЧКА 
РОСТА

ДЕНЬ МЭРА

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИПредставляем читателю разворот «Первый рабочий». Он посвящен всем тем, кто трудится на столичных предприятиях, и тому, 
как они создают лучший город Земли. Сегодня вы узнаете, как устроена система видеонаблюдения в столице, как высокотехнологичное оборудование 
и профессионализм помогли врачам спасти жизни трем младенцам, почему от столяра до скульптора всего один шаг и многое другое.

Стояк — так сантехники называют трубы, проходящие че-
рез вашу квартиру и уходящие к соседям сверху и снизу
Разводка — все трубы, проходящие по квартире после 
центрального крана на стояке
Подрывник — предохранительный клапан
Ввертыш — комбинированная муфта с полипропилено-
вым соединением
Барашек — поворотная ручка вентиля или смесителя
Колено — водоотвод, выполненный в виде изогнутой 
трубы, в которой постоянно находится вода. Эта вода вы-
полняет функцию гидрозатвора
Чулок — шовная стальная водо- или газопроводная 
труба
Гусак — поворотный излив смесителя. То, что в народе 
зовут просто кран
Фумка — ФУМ-лента, фторопластовый уплотнительный 
материал

ДЕЛЬНЫЙ СЛОВАРЬ

27 сентября. Представители студии креативного 
инжиниринга и робототехники Кирилл Параваев (слева) 
и Павел Наумик рядом со своей инсталляцией «Солнечный 
цветок». Фото: Дмитрий Дубинский

Начальник управления меха-
низации ГБУ «Жилищник 
района Орехово-Борисово 
Южное» Сергей Исайчев 
(на фото) рассказал, что 
в этом году парк техники ба-
зы ведомства пополнился. 
«ВМ» узнала, как комму-
нальщики готовятся к зиме. 

Осень — одно из самых слож-
ных и ответственных времен 
года у сотрудников комму-
нальных служб города. 
— Это переходный период, 
очень важный для подготовки 
к предстоящим холодам, — 
объясняет Сергей Исайчев. — 
Мы проверяем нашу технику 
на исправность, переоборуду-
ем ее — например, начинаем 
использовать навесное плуж-
но-щеточное оборудование, 
проводим дополнительное 
обучение для новых сотруд-
ников.
В этом году, в частности, в рас-
поряжении коммунальной 
организации появились но-
вые тракторы и несколько 
единиц прочей уборочной 
техники. Предварительно все 
они прошли полный техос-
мотр и готовы выйти на доро-
гу в любое время.
— Летом особое внимание 
уделяется благоустройству 
территорий, а осенью, как 
правило, начинаются частые 
погодные капризы, переходы 
температуры через ноль, поэ-
тому сотрудники, техника 
всегда должны быть наготове.
По мнению Сергея Исайчева, 
работа в сфере ЖКХ непро-
стая, но очень важная и ответ-
ственная, ведь именно благо-
даря работникам коммуналь-
ного хозяйства качество жиз-
ни в городе значительно 
улучшается. 
— Очень приятно получать 
благодарность от жителей, 
когда они довольны каче-
ством уборки, итогоми работ, 
проводимых в жилых дворах. 
Это совершенно другой уро-
вень мотивации. Поэтому 
внимательно относимся 
к каждому замечанию, ком-
ментарию, пожеланию, — от-
мечает Сергей Исайчев.
Сам он работает в районе до-
статочно давно, поэтому зна-
ет практически каждый уго-
лок Орехова-Борисова Южно-
го. Свою работу очень любит 
и уверен, что при любых об-

стоятельствах нужно следо-
вать одному правилу — всегда 
оставаться человеком.
— Работа в нашей сфере — это 
всегда большой командный 
труд, но, даже если у кого-то 
что-то не получается, нужно 
учитывать все обстоятельства 
и приходить к решению того 
или иного вопроса сообща, — 
добавляет Сергей.
А на работе в коммунальной 
сфере может случиться вся-
кое — неожиданная поломка 
посреди дороги, бессонные 
ночи во время круглосуточ-
ной уборки территорий в пе-
риод обильных снегопадов. 
Но все эти моменты и делают 
работу Сергея такой важной 
и особенной.
— Каждый год сами выходим 
на дороги, помогаем колле-
гам чистить снег у подъездов, 
школ, детских садиков. Объем 
снегопадов разный бывает, 
и, даже если кто-то не справ-
ляется, нужно всегда подста-
вить плечо, — считает он.
Свободное от работы время 
Сергей старается проводить 
активно, например, отправ-
ляется на прогулку по люби-
мым зеленым уголкам Южно-
го округа, по достопримеча-
тельностям в центре Москвы, 
занимается спортом — на ули-
це или в зале.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Благодарность 
жителей мотивирует

ТРЕТИЙ 
ГУДОК

БУДУЩЕЕ 
СЕЙЧАС

Орехово-Борисово Юж-
ное — район с развитой 
инфраструктурой. Чис-
ленность проживающего 
здесь населения состав-
ляет порядка 147 тысяч 
человек. В районе распо-
ложен народный парк 
«Березовая роща» и парк 
«Долина реки Шмелев-
ки», благоустроенный 
осенью прошлого года.  
Регулярно проходят эко-
логические и просвети-
тельские акции, спортив-
ные мероприятия 
во дворах.

справка

цитата

Искусственный 
интеллект 
в столичной си-
стеме видеона-
блюдения обра-
батывает 
до 56 ты сяч 
скриншотов с ка-
мер в час, избав-
ляя специали-
стов от необхо-
димости просмо-
тра такого 
колоссального 
объема изобра-
жений.
АЛЕКСЕЙ КОРНИКОВ
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
ГОРОДСКОГО ВИДЕОНАБЛЮДЕ
НИЯ ДЕПАРТАМЕНТА ИНФОРМА
ЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ МОСКВЫ

Московская система видеонаблюдения

По данным mos.ru

70% 
преступлений 
помогают расследовать 
камеры городского 
видеонаблюдения

1,5 
миллиарда часов видео 
снимают городские 
камеры за год

227 200
камер установлено в столице 
в рамках программы 
«Умный город»

Государственная информационная 
система «Единый центр хранения 
и обработки данных»

■ Сотрудникам федеральных органов
 государственной власти
■ Мэру Москвы и уполномоченным им
 должностным лицам
■ Правоохранительным и исполнительным
 органам власти
■ Получить доступ можно по персональным
 учетным записям, при выдаче
 которых пользователи предупреждаются
 о неразглашении информации 
 и недопустимости передачи логина 
 и пароля третьим лицам 
■ Жители Москвы в случае происшествия 
 могут обратиться за получением записи
 с камер не позднее пяти дней
■ Доступ строго регламентирован

КУДА ПОСТУПАЕТ СИГНАЛРАССЛЕДОВАНИЕ 
ПРЕСТУПЛЕНИЙ

КОМУ ПРЕДОСТАВЛЯЕТСЯ ДОСТУП

ГДЕ УСТАНОВЛЕНО 
БОЛЬШИНСТВО КАМЕР 
ВИДЕОНАБЛЮДЕНИЯ
ТЫСЯЧИ

7,1

21,5

В местах 
скопления 
граждан

Во дворах

На подъездах 106,5

1 сентября 
2024 года на всех станциях 
метро Москвы заработала 
система видеонаблюдения. 
Тестирование системы будет 
проводиться всю осень
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Средняя 
зарплата 
инженеров 
в Москве 

■ Инженер по эксплуа-
тации — 149 280 рублей.
■ Главный инженер — 
140 240 рублей.
■ Инженер-конструк-
тор — 139 110 рублей.
■ Инженер по каче-
ству — 132 320 рублей.
■ Инженер АСУ — 
127 800 рублей.
■ Инженер-эколог — 
126 670 рублей.
■ Начальник цеха — 
122 140 рублей.
■ Инженер-химик — 
90 480 рублей.
На основе вакансий, 
размещенных на сайтах
и сервисах для поиска 
работы.
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Изобилие продукции удивит даже искушенного гурмана

В столичном районе Митино 
открылся второй рыбный ры-
нок «Москва — на волне». 
«ВМ» побывала на открытии 
и узнала, чем порадует горо-
жан новое торговое про-
странство. 

На новом рынке «Москва — 
на волне» можно приобрести 
живую, охлажденную, свеже-
мороженую, вяленую и копче-
ную рыбную продукцию, 
а также разные морепродукты 
от отечественных производи-
телей. Этот рынок превышает 
по площади первую точку, ко-
торая находится в Косине. Но 
это не все отличия.
— Главной особенностью на-
шего рынка является то, что, 
помимо реализации рыбы 
и морепродуктов, у нас на-
строено собственное произ-

водство для выпуска продук-
ции под зонтичным брендом 
«Москва — на волне», — рас-
сказывает руководитель про-
изводства рынка Иван Бу-
ря. — Наша продукция пред-
ставляет треть ассортимента 
рынка.
Сама территория рынка раз-
делена на несколько темати-
ческих зон. Например, здесь 
есть большой и светлый фуд-
холл, на котором гости могут 
отведать вкусные рыбные 
блюда — от роллов до спагет-
ти с мидиями. Многие столы 
расположены у панорамных 
окон, из которых открывается 
вид на зеленую часть района. 
Есть и флагманский корнер 
«Москва — на волне», кото-
рый предлагает отведать 
вкусные рыбные сеты, напри-
мер, запеченных кальмаров 
с картофелем фри.
— Рядом с фуд-холлом у нас 
есть зона, где проходят дет-
ские мастер-классы. Многие 
малыши думают, что рыба — 
это невкусно, но мы показы-
ваем им, что рыбные блюда 
можно приготовить очень ин-

тересно и получить удоволь-
ствие от них, — объясняет ру-
ководитель пресс-службы ГБУ 
«Московские ярмарки» Ана-
стасия Костяникова.
Что касается торговой зоны, 
то тут даже у самого взыска-
тельного посетителя могут 
разбежаться глаза от изоби-
лия представленной продук-
ции. Здесь и свежие камчат-
ские крабы, и разнообразные 
креветки, и огромной выбор 
икры — от щучьей до лососе-
вой. А уж видов рыбы просто 
не счесть. 
Широкий ассортимент отме-
тила и посетительница рынка 
Ольга Овсянникова. Она жи-
вет неподалеку и пришла оце-
нить новое пространство вме-
сте с сыном Ильей и верным 
другом — псом Джеком. Пи-
томца, кстати, то и дело тянуло 
к аквариумам с живой рыбой.
— Узнали об открытии в кон-
це недели, поэтому, как на-
ступили выходные, решили 
оценить. Сейчас приобрели 
креветки и пойдем в зону, где 
их сразу могут приготовить. 
Очень хороший вариант для 

семейного обеда. Домой за-
берем с собой филе форели, 
несколько баночек лососе-
вой  икры. Думаю, будем ча-
сто приходить сюда, — рас-
сказала она.
В торговой зоне проводятся 
и дегустации, чтобы покупа-
тели могли попробовать что-
то новое и выбрать вкусную 
рыбу к своему столу.
— Мы мониторим цены, что-
бы наша продукция была до-
ступной. Но также мы сильно 
заботимся о качестве. У нас 
регулярно проходят акции, 
поэтому можно получить при-
ятную скидку на товар, — до-
бавляет Иван Буря.
За качеством продукции сле-
дят в специальной лаборато-
рии, расположенной на тер-
ритории рынка. Специали-
сты столичного Комитета по 
ветеринарии тщательно ис-
следуют каждую партию по-
ступающих товаров, и только 
после положительного реше-
ния с их стороны она попада-
ет на прилавки.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Московские роддома про-
должают оснащать самым 
современным оборудовани-
ем. Недавно в столичном пе-
ринатальном центре Город-
ской клинической больницы 
№ 29 имени Н. Э. Баумана ро-
дились тройняшки. Как ма-
лышам помогли появиться 
на свет врачи и технологии, 
узнала «ВМ». 

По итогам 2023 года в столи-
це на свет появились более 
116 тысяч детей, из них боль-
ше 1400 семей с двойняш-
ками и 17 с тройняшками. 
В этом году есть все шансы 
улучшить эти показатели, 
ведь только за первые полго-
да в Москве родились восемь 
троен. 
В перинатальном центре 29-й 
больницы малыши Михаил, 
Маргарита и Ульяна Ульма-

скуловы — первая тройня за 
этот год. Событие это очень 
значимое для больницы и от-
ветственное, ведь это случай 
из разряда уникальных. 
— В операции были задей-
ствованы 26 человек меди-
цинского персонала, в том 
числе два врача-неонатолога, 
два доктора детской реанима-
ции. Все сработали как еди-
ный механизм, четко и сла-
женно, — рассказал заведую-
щий родовым отделением, 
врач — акушер-гинеколог 
Сергей Иванов, который при-
нимал эти сложные роды. 
Заведующая отделением реа-
нимации и интенсивной тера-
пии для новорожденных, 
врач — анестезиолог-реани-
матолог Елена Кузина добави-
ла, что после рождения малы-
ши были некоторое время на 
неинвазивной респиратор-
ной поддержке, то есть когда 
ребенку через носовые каню-
ли помогает дышать специ-
альный аппарат. 
— Поскольку дети появились 
на свет на 33-й неделе бере-
менности с недостаточной 
массой тела, то первое вре-
мя им требовалась помощь. 
Именно неинвазивная под-
держка дыхания позволяет 
избежать в будущем ослож-
нений у ребенка, помогает 
малышу быстрее окрепнуть 
и научиться дышать самосто-
ятельно, — пояснила она. 
Кроме того, недавно в этом 
перинатальном центре поя-
вился новый аппарат перкус-
сионной высокочастотной 
вентиляции легких. Елена Ку-
зина объяснила, что это обо-
рудование крайне необходи-
мо новорожденным, у кото-
рых наблюдаются одновре-
менно несколько патологий, 
например проблемы с дыха-
нием и порок сердца. 
— Такой аппарат — един-
ственный в Москве и имеется 
только у нас, — подчеркнула 
врач. — Благодаря уникаль-
ным программам, встроен-
ным в аппарат, происходит 
газообмен между воздухом, 
который поступает в легкие, 
и сосудистым руслом. Это луч-

ше насыщает кровь ребенка 
кислородом и не усугубляет 
нарушения гемодинамики, 
которые у него есть помимо 
проблем с дыханием. 
К счастью, такое сложное 
оборудование тройняшкам 
не понадобилось. Но для дру-
гих малышей — это шанс на 
выживание и возможность 
избежать каких-либо ослож-
нений и ухудшения состоя-
ния здоровья. 
Теперь уже многодетная мама 
тройняшек Елена Зарицкая 
поделилась, что именно этот 
роддом выбрала из-за его хо-
рошего технического оснаще-
ния и, конечно, высокопро-

фессионального медицинско-
го состава. А еще она расска-
зала, что в роду у них с мужем 
не было троен, поэтому но-
вость о том, что она беремен-
на сразу тремя детьми, пона-
чалу повергла ее в шок. 
— Муж очень обрадовался, 
а я, как будущая мама, конеч-
но, разволновалась. Нужно же 
выносить сразу троих, родить, 
вырастить и воспитать. Но во 
время беременности уже по-
няли с супругом, что со всем 
справимся! Я очень рада, что 
родила малышей здесь. Отно-
шение к нам невероятное, аб-
солютно все во всем помога-
ют, — отметила она. 

Сейчас малыши уже окрепли, 
в понедельник планируется 
выписка домой. 
— Но пока мы тут, показатели 
здоровья врачи контролиру-
ют круглосуточно. К ножке 
каждого прикреплен датчик, 
который считывает пульс, 
уровень кислорода в крови. 
Все данные я могу сама по-
смотреть на цифровом мони-
торе, — добавила многодет-
ная мама. 
Также москвичка отметила 
возможность совместного 
круглосуточного пребывания 
с детьми. Даже когда трой-
няшки были в реанимации, 
Елена с мужем могли в любое 

время прийти к ним, взять на 
руки для выхаживания по ме-
тоду «кенгуру». После перево-
да в отделение интенсивной 
терапии дети уже находились 
в одной палате с мамой. 
В Департаменте здравоохра-
нения подчеркнули, что город 
постоянно модернизирует 
детские медучреждения и ро-
дильные дома. Строятся со-
временные перинатальные 
центры, ведется переоснаще-
ние больниц современным 
оборудованием, ведь забота 
о маленьких пациентах и их 
родителям — приоритет. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

троен появились 
на свет в москов-
ских родильных 
домах за шесть 
месяцев 2024 го-
да. Для их рожде-
ния в городе соз-
даны все необхо-
димые условия.

цифра
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Отрасль машиностроения 
переживает период подъема

Вчера отмечался День маши-
ностроителя. С профессио-
нальным праздником со-
трудников отрасли поздра-
вил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам транспорта 
и промышленности Максим 
Ликсутов.

Каждый день москвичей 
и гостей столицы перевозит 
транспорт, сделанный на ма-
шиностроительных предпри-
ятиях. 
— Тысячи российских специ-
алистов трудятся над созда-
нием лучшего транспорта 
в стране и мире. Поздравляем 
коллег с профессиональным 
праздником. Вашу работу по 
достоинству оценивают все 
москвичи, — отметил Мак-
сим Ликсутов.
В машиностроительном ком-
плексе столицы сегодня рабо-
тает более 260 заводов, на ко-

торых заняты свыше 11,7 ты-
сячи специалистов. Заммэра 
подчеркнул, что развитие от-
ечественного машинострое-
ния играет одну из ключевых 
ролей в новой индустриали-
зации. 
— Отрасль демонстрирует 
значительный подъем, что 
стало возможным благодаря 
комплексной поддержке горо-
да. Только по итогам семи ме-
сяцев 2024 года московские 
компании сектора увеличили 
производство на 33,7 процен-
та по сравнению с аналогич-
ным периодом 2023-го, — со-
общил он.
Предприятия выпускают ла-
зерные станки, металлорежу-
щие и насосные установки, 
лифты, агрегаты систем то-
пливопитания, конвейерные 
линии, системы вентиляции 
и многое другое. Их продук-
ция пользуется большим 
спросом в странах ближнего 
зарубежья, Юго-Восточной 
Азии и Северной Африки.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

ДАТА

Современное оборудование и опыт лучших столичных врачей 
помогли появиться на свет тройняшкам

28 сентября. Сотрудница сто-
личного Центра эксплуатации 
объектов наземной космиче-
ской инфраструктуры Ольга 
Ефременко играет в настоль-
ный теннис в финале спарта-
киады «Моспром», которая 
прошла в комплексе 
«Лужники». Ольга заняла 
4-е место в турнирной табли-
це среди женщин. 
Спартакиада собирает спор-
тивных и активных промыш-
ленников столицы 6-й год 
подряд. За призовые места 
в ней борются не только 
сотрудники промышленных 
предприятий города, 
но и учащиеся технических 
вузов и колледжей Москвы. 
В этом году в соревновани-
ях приняли участие свыше 
7,5 тысячи спортсменов — 
это более 1,1 тысячи команд. 
Увлекательные спортив-
ные баталии в этот день 
состоялись сразу по 13 видам 
спорта, в том числе по фут-
болу, шахматам, легкой атле-
тике, волейболу, дартсу 
и другим. 
Фото: Пелагия Замятина

Резидент особой экономической зоны «Технополис 
«Москва» расширил производственную линейку 
за счет внедрения российского 3D-принтера.
С его помощью на предприятии теперь могут выпускать 
уникальные детали для приборостроения, литейной, ав-
томобильной и других отраслей.
— Применение 3D-печати в промышленности становится 
все более актуальным, поскольку аддитивные технологии 
открывают перед предприятиями новые горизонты для 
создания инновационных методов производства, — ска-
зал руководитель Департамента инвестиционной и про-
мышленной политики Москвы Анатолий Гарбузов.
■
Городские службы завершили подготовку 
снегосплавных пунктов к работе зимой.
Специалисты тщательно проверили системы и конструк-
ции сооружений. Протестировали работу оборудования.
— Предстоящей зимой в столице будет работать 51 стаци-
онарный снегосплавный пункт. Их общая мощность по-
зволяет утилизировать около 650 тысячи кубометров сне-
га в сутки, — сообщил заместитель мэра Москвы по во-
просам ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков. — В октя-
бре проведем финальные пробные пуски.
■
В проекте «Активный гражданин» стартовало 
голосование за лучшее летнее оформление 
фасадов и витрин кафе, магазинов, торговых 
центров и предприятий сферы бытовых услуг.
В опросе участвуют 150 организаций. В каждой из пяти 
номинаций можно выбрать до пяти понравившихся объ-
ектов. Как уточнили в Департаменте торговли и услуг Мо-
сквы, голосование продлится до 1 ноября. Победители 
получат от 2 до 5 миллионов рублей, которые смогут вло-
жить в собственное развитие.
■
В среду, 2 октября, в столице отметят День 
среднего профессионального образования 
праздничным концертом, на котором выступят 
популярные артисты, блогеры и диджеи.
Это подарок города студентам московских колледжей, 
прежде всего первокурсникам. В этом году на бюджет по-
ступили около 36 тысяч выпускников девятых классов.
По случаю праздника в колледжах также подготовили ув-
лекательную программу для старшеклассников. Студенты 
и педагоги проведут для школьников мастер-классы, экс-
курсии, интеллектуальные игры и многое другое.

НОВОСТИ 
СЕРЬЕЗНЫХ ЛЮДЕЙ

ТРУДОВЫЕ 
РЕКОРДЫ

Михаил Кузьмичев со школы 
увлекался программирова-
нием и, получив высшее об-
разование в области экспе-
риментальной физики, не-
сколько лет проработал 
ИT-специалистом, пока од-
нажды не понял, что ему хо-
чется создавать что-то более 
осязаемое. Так он стал соос-
нователем мастерской, в ко-
торой сегодня совмещает 
обязанности руководителя 
и столяра.

■ В детстве я мечтал быть 
владельцем частного зоопар-
ка, как английский писатель-
натуралист Джеральд Дар-
релл, книги которого читала 
мне мама. Хотел помогать 
животным .
■ Сейчас у нас с девушкой жи-
вут рыжий кот Семен и белая 
пушистая кошка Ириска.
■ После школы я не знал, чем 
именно хочу заниматься, по-
этому поступил в МИФИ, куда 
прошел по ЕГЭ. Мне повезло 
стать специалистом по кон-
денсированному состоянию 
вещества. Дипломную работу 
писал по лазерам.
■ Я был уверенным в себе 
программистом, но в какой-
то момент перестал получать 
удовлетворение от того, что 
делаю. В конце рабочего дня 
не было вот этого приятного 
ощущения, что ты хорошо по-
работал. Подозреваю, что мне 
не хватало именно матери-
ального результата.
■ В столярном деле ты ви-
дишь физически созданные 
предметы, которые еще не-
давно были только на картин-
ке. Проект становится реаль-
ным — и ты сам это сделал.
■ С будущим сооснователем 
мастерской, Катей Меньши-
ковой, я познакомился на 
творческом фестивале в Суз-

дале, куда приехал за компа-
нию как волонтер-помощник. 
Нашим первым совместным 
проектом стал домик на дере-
ве в центре Москвы.
■ Мне повезло встретить ин-
тересных людей, которые ста-
ли моими учителями. Когда 
я решил заняться столярным 
делом, у меня не было даже ба-
зовых знаний. Образование 
получил на практике.
■ Первым изделием, кото-
рое я сделал полностью свои-
ми руками, была двухэтажная 
кровать. Причем на первом 
этаже располагались стол 
и шкаф. Увидев результат, 
я испытал гордость и почув-
ствовал себя, наверное, счаст-
ливым.
■ Столяр — это человек, ко-
торый работает с деревом, 
создает из него разные пред-
меты, начиная от мебели, 
каких-то интерьерных вещей, 
заканчивая арт-объектами 
и малыми архитектурными 
формами. Например, в этом 
году на площадке фестиваля 
электронной музыки Outline 
под Дубной мы построили ше-
стиметровые качели.
■ Чаще всего мы работаем 
с березовой фанерой. Это 
прочный и красивый матери-
ал, который стильно смотрит-
ся в большинстве решений.
■ Моя суперсила в том, что 
я организованный и последо-
вательный.
■ Я трудоголик, поэтому сво-
бодного времени у меня не-
много. Но когда я не работаю, 
мое основное хобби — йога.
■ Музыку я перестал слушать 
где-то полтора года назад. 
Мне кажется, что это ненуж-
ный шум в большом городе.
■ Если бы я не был столяром, 
то стал бы скульптором.
Записала НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Почувствовать себя 
счастливым
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Что предлагает посетителям новый 
рыбный рынок «Москва — на волне»

По данным mos.ru

ИНТЕРЕСНО 
ДЛЯ ПОКУПОК

Моря

Океаны

ОТКУДА НА РЫНОК ПОСТУПАЕТ РЫБА И МОРЕПРОДУКТЫ

3

13

600 наименований рыбы и морепро-
дуктов представлено на рынке

Площадь 
рынка >4000 м2

Тугунок

Вонголе

Трепанг

Калкан
Ботан

Хариус

10 апреля. Михаил Кузьмичев в своей мастерской собирает 
первую партию серийной мебели художника Саши Посоха

26 сентября. Москвичка Елена Зарицкая родила в перинатальном центре больницы № 29 тройняшек Михаила (держит на руках), 
Ульяну и Маргариту (слева направо в кроватке). Первое время дышать малышам помогали аппараты. Фото: Екатерина Хорошилова
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Депутаты отправили жителям 
Курска гуманитарный груз 

На первом заседании Москов-
ской городской думы восьмо-
го созыва по инициативе 
председателя столичного пар-
ламента Алексея Шапошни-
кова создали рабочую груп-
пу по вопросам поддержки 
участников СВО и членов их 
семей. Руководство рабочей 
группой возложили на депу-
тата Максима Руднева. 
При поддержке аппарата Мос-
гордумы был собран гумани-
тарный груз для жителей Кур-
ской области. 
— Отправили сухпайки, ми-
кроволновые печи, средства 
гигиены, продукты, предметы 
быта — все, что нужно людям, 
которые были вынуждены по-
кинуть свои дома, — сказал 
Алексей Шапошников. 
Члены рабочей группы приня-
ли участие в доставке гумани-
тарного груза. Максим Руднев 
поблагодарил всех отклик-
нувшихся на призыв помочь 
соотечественникам. 
— Каждый такой шаг не толь-
ко помогает тем, кто оказался 
в трудной жизненной ситуа-
ции, но и приближает нашу 
общую победу. Создание ра-
бочей группы — это возмож-
ность объединить усилия всех 
депутатов Мосгордумы, под-
держивающих наших бойцов. 
Мы стремимся наладить взаи-
модействие с исполнитель-

ной властью, чтобы обеспе-
чить более эффективную 
и оперативную помощь, — 
сказал Максим Руднев. 
Представители парламента 
Курской области поблагода-
рили столичных коллег и от-
метили, что московские депу-
таты были одними из первых, 
кто в августе этого года оказал 
поддержку курянам, вынуж-
денным покинуть свои дома. 
— Сейчас на курской земле, 
как и 81 год назад, идет битва 
с оккупантами. В это непро-
стое время мы ежедневно чув-
ствуем поддержку наших кол-
лег — депутатов столичного 
парламента. Благодаря их ак-
тивному участию в Курскую 

область поступают продукты 
питания и все, что необходи-
мо людям, чья мирная жизнь 
была разрушена украинской 
агрессией, — сказал председа-
тель Курской областной думы 
Юрий Амерев. 
С первых дней вторжения ВСУ 
на территорию Курской обла-
сти москвичи несут гумани-
тарную помощь в штабы ак-
ции «Москва помогает». 
Столичные медики сразу же 
выразили готовность оказы-
вать помощь пострадавшим 
как в московских стациона-
рах, так и в курских боль-
ницах. 
— Москвичи всегда славились 
отзывчивостью, готовностью 

подставить плечо. В каждом 
районе столицы открыты пун-
кты сбора, в которые неравно-
душные граждане приносят 
то, что более всего необходи-
мо. Такой пункт сбора работа-
ет и в здании Мосгордумы по 
адресу: Страстной бульвар, 
15/29, строение 1, — расска-
зал Алексей Шапошников. 
Председатель столичного пар-
ламента отметил, что фронту 
активно помогают москов-
ский бизнес и некоммерче-
ские организации. Во всех 
районах Москвы граждане 
вяжут маскировочные сети, 
оставляют пожертвования на 
материалы для их создания на 
ресурсе вяжем-нашим.рф, пе-

редают письма и детские ри-
сунки для поддержки наших 
бойцов. 
Так, активисты районов Севе-
ро-Восточного округа Москвы 
передали в зону СВО уже не 
один автомобиль УАЗ «Бухан-
ка», который, по заверениям 
бойцов, крайне востребован 
в условиях боевых действий. 
Бойцы формируют запросы 
на те предметы, в которых они 
больше всего нуждаются, 
и направляют их в Москву, 
чтобы волонтеры и неравно-
душные горожане общими 
усилиями смогли собрать оче-
редной гуманитарный груз. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Адреса, контакты и режим 
работы пунктов по сбору 
гуманитарной помощи 
«Москва помогает» мож-
но найти на официальном 
портале мэра Москвы 
mos.ru и сайте ГБУ «Мос-
волонтер». Гуманитарную 
помощь в штабы принес-
ли уже более 67 тысяч не-
равнодушных жителей 
столицы. Помощь оказы-
вают коммерческие ком-
пании и НКО — всего бо-
лее 580 организаций. 

справка

Накануне вы-
ходных Мосгор-
дума при под-
держке участни-
ков специаль-
ной военной 
операции и чле-
нов их семей от-
правила гумани-
тарную помощь 
жителям Кур-
ской области. 

сVои люди

Какое нам дело 
до Судана 

В столице Судана Хартуме возобнови-
лись ожесточенные бои между судан-
ской армией и Силами быстрого реа-
гирования (RSF). Затронуты ли в этом 
конфликте интересы России? 
Вооруженные столкновения между 
армией Судана, которой руководит 
фактический глава государства Аб-
дель Фаттах аль-Бурхан, и военизиро-
ванным формированиями Сил бы-

строго реагирования (RSF, по сути «партизанские» фор-
мирования) под командованием Мохаммеда Хамдана 
Дагало продолжаются с апреля прошлого года. Ни одна из 
сторон пока не смогла одержать верх и захватить власть. 
Периодически стороны договариваются о передышке, но 
потом бои возобновляются опять. В результате по сути 
гражданской войны, которая началась еще вокруг Дарфу-
ра в начале века, более 10 миллионов человек покинули 
свои дома, в стране царит настоящий гуманитарный кри-
зис. Армия потеряла контроль над большей частью сто-
личного региона, включая Хартум, 
Омдурман и Северный Хартум, на на-
чальном этапе боевых действий, одна-
ко теперь пытается взять реванш. 
В Судане Россию интересует прежде 
всего строительство военно-морской 
базы на Красном море. История тянет-
ся еще с 2017 года, когда тогдашний 
глава Судана Омар аль-Башир и пре-
зидент России Владимир Путин дого-
ворились о строительстве такой базы. 
Однако тогда парламент страны не 
смог ратифицировать соответствую-
щий договор из-за крайне нестабиль-
ной ситуации в стране. С тех пор для 
России ситуация стала еще более акту-
альной: на фоне санкций число портов, куда разрешено 
заходить российским судам, тем более военным, заметно 
сократилось. 
В 2019 году на фоне массовых протестов из-за тяжелейше-
го экономического кризиса Омар аль-Башир, правивший 
несколько десятилетий, был свергнут. После чего воен-
ные и полувоенные формирования (включая RSF) дого-
ворились о формировании переходного правительства. 
Но мир долго не продержался: в октябре 2021 года в ре-
зультате госпереворота власть захватил как раз генерал 
аль-Бурхан. И тут же началось сопротивление. В начале 
конфликта создавалось впечатление, что Москва сделала 
ставку на RSF. Однако позже Россия решила диверсифи-
цировать направления своей поддержки, тем более что 
потенциальное место размещения военной базы Порт-
Судан контролирует армия Судана. Представитель ны-
нешнего правительства Судана приезжал в том году на 
Петербургский международный экономический форум, 
сообщив, что страна не против возобновить договорен-
ности с Россией по поводу военно-морской базы. Если эти 
договоренности будут реализованы, то Россия сможет 
еще больше закрепиться в Африке. Ее позиции в послед-
нее время усилились в основном за счет бывшей француз-
ской сферы влияния в таких странах, как Мали, Буркина-
Фасо, Нигер и Чад. Однако надо учитывать, что ситуация 
в Судане еще долго будет далека от стабильности, созда-
вая риски и для существования базы ВМС РФ.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

У российских бойцов на первом 
месте — защита Родины
В столице прошел Междуна-
родный детский культурный 
форум. Одним из его гостей 
стал полковник Алексей Ро-
манов (на фото) — военнос-
лужащий Советской и Рос-
сийской армий, Герой Рос-
сийской Федерации и госу-
дарственный деятель.

В своей речи детям и подрост-
кам Алексей рассказал о том, 
как важно защищать свою Ро-
дину. 
— Мы с ребятами вспоминали 
и говорили о значимости на-
шего государственного флага. 
Я рассказал историю, которую 
хочу поведать и вам. Она про-
изошла в моей жизни. История 
связана с выводом войск из 
прибалтийских республик 
в 1991 году. На тот момент я ис-
полнял обязанности началь-
ника штаба полка. Это чело-
век, который отвечает за зна-
мя воинской части, — отметил 
Романов.
По его словам, во время выво-
да войск подразделение тор-
жественно, развернув знамя, 
прошло колонной по городу. 
После этого Романов сложил 
и убрал его в нагрудную сумку.
— Самое главное в этом обве-
се — это небольшая канистра 
с бензином и зажигалка. Они 
понадобятся, если какие-то си-
лы попытаются захватить зна-
мя. Мне пришлось бы поджечь 
себя вместе с ним, — рассказал 
Романов.
Он отметил, что эта традиция 
уходит корнями в военную 
историю Российского государ-
ства. Боевое подразделение 
или часть не могут существо-
вать без знамени. 
— Я рад тому, что, несмотря на 
сложную ситуацию в мире, 
сейчас есть люди, которые вы-
ступают на спортивных меро-
приятиях за нашу страну и, не-
взирая на запреты, поднимают 
флаг. Это показатель того, что 
у них правильное патриотич-
ное воспитание, — отметил 
Романов.
На мероприятии Романову за-
давали много вопросов. Одна 
из девочек лет семи, обраща-
ясь к полковнику, не смогла 
сдержать слез. Ее отец сейчас 

тоже защищает нашу страну 
в зоне проведения СВО.
— Я удивлен тому, что млад-
шее поколение вовсе не поте-
ряно. Сегодняшний случай на 
мероприятии это доказал. Нам 
включили гимн, и мы должны 
были исполнить один куплет 
и один припев, но дети встали 
и допели все до конца синхрон-
но и без музыки, — объяснил 
Романов.
Полковник за время службы 
побывал во многих горячих 
точках, включая азербайджа-
но-иранскую границу, Нагор-
ный Карабах.
Указом президента РФ от 22 ян-
варя 1997 года за мужество, 
проявленное при выполнении 
спецзадания, тогда еще гвар-
дии майору Романову присвое-
но звание Героя Российской 
Федерации.
За время своей службы Алек-
сей получил множество на-

град. Также на территории 
Рязанского гвардейского выс-
шего воздушно-десантного ор-
дена Суворова дважды Крас-
нознаменного командного 
училища имени генерала ар-
мии В. Ф. Маргелова в Рязани 
установлен бюст Романову.  
— Я рад тому, что новое поко-
ление молодых людей будет 
расти в любви к своему Отече-
ству на примерах ратных по-
бед. При этом я считаю, что 
детей не стоит гнать из-под 
палки на такие мероприятия. 
Любому возрасту это должно 
прийти в свое время. Если за-
ставлять детей ходить на па-
триотические мероприятия, 
то из этого ничего не получит-
ся. Сейчас они творцы исто-
рии будущего, хоть и не осоз-
нают этого в полной мере. По-
этому мне приходится очень 
часто говорить о том, что на 
их плечи ложится забота о на-
шей Родине, — отметил он.
Сейчас, по мнению полковни-
ка, в стране растет здоровое 
молодое поколение, а значит, 
можно не переживать за наше 
общество в будущем. Он также 
отметил, что многие молодые 
люди сегодня добровольцами 
отправляются в зону проведе-
ния СВО.
— Я знаю парней разного воз-
раста от 20 лет и чуть постар-
ше, которые записались на 
службу. Если мы говорим 
о подвиге и ярких примерах, то 
сейчас их совершают молодые 
люди, которые только выпу-
стились из институтов и уни-
верситетов. К примеру, я знал 
одного лейтенанта, который 
окончил Рязанское воздушно-
десантное училище. Он подо-
рвал себя гранатой для того, 
чтобы украинские солдаты не 
прошли. В истории таких эпи-
зодов очень много. Подобных 
случаев нет ни в одной ино-
странной армии. За деньги во-
евать можно, но погибать за 
них никто не собирается. У на-
ших ребят на первом месте — 
защита Родины, выполнение 
долга. Это основной постулат 
наших бойцов, — дополнил 
Романов.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

25 сентября. Депутат Мосгордумы, руководитель рабочей группы по поддержке участников специальной военной операции и членов их семей Максим Руднев доставляет 
жителям Курской области гуманитарный груз, собранный при поддержке аппарата столичного парламента

Артисты культбригады 
поддержали военнослужащих

Накануне выходных артисты 
Культбригады Москонцерта 
посетили Единый пункт от-
бора на военную службу 
по контракту и выступили пе-
ред военнослужащими. 

Культбригада дала уже более 
900 концертов для военнослу-
жащих в зоне специальной 
военной операции, для тех, 
кто проходит лечение в гос-
питалях, для жителей новых 
регионов России. Под руко-
водством генерального ди-
ректора Москонцерта Ильи 
Бачурина Культбригада вы-
ступает перед контрактника-
ми в Едином пункте отбора 
практически с первых дней 
его открытия. 
— Мы гордимся этим, счита-
ем эту работу очень важной. 
В Единый пункт отбора мы 
приезжали уже не один деся-
ток раз с разными артистами, 
и цель наших приездов — 
поддержать ребят, которые 
приняли решение и стали во-
еннослужащими, подписав 
контракты, — сказал Илья 
Бачурин. 
Вспоминая первые приезды 
в пункт отбора, Илья Бачурин 
отмечает, что кандидатов на 

военную службу было гораздо 
меньше, чем сейчас. 
— В каждом помещении были 
один-два человека. Сейчас же, 
пройдя по Единому пункту от-
бора, мы увидели огромное 
количество ребят, — сказал 
Илья Бачурин.
Генеральный директор Мос-
концерта отмечает, что в гла-
зах будущих бойцов он видит 
уверенность.  

— Когда человек один, он смо-
трит и не совсем понимает, 
в какой обстановке оказался. 
Сейчас же у ребят чувствуется 
уверенность, — говорит Илья 
Бачурин. 
Артисты Культбригады высту-
пили перед военнослужащи-
ми, готовящимися к отправке 
в учебку. Они исполнили как 
современные композиции, 
так и старые, известные всем 
военные песни. 
Единый пункт отбора на во-
енную службу по контракту 
открылся в Москве 1 апреля 
2023 года. Он расположен по 
адресу: улица Яблочкова, 5, 
строение 1. Ежедневно в пункт 
обращаются около 300 канди-
датов на военную службу. 
Прием граждан ведется с 9:00 
до 18:00 в будни, до 16:00 в суб-
боту и до 15:00 в воскресенье. 
Записаться на визит в Единый 
пункт отбора можно на порта-
ле mos.ru. Дополнительную 
консультацию по поводу служ-
бы по контракту и мер под-
держки предоставят по теле-
фону горячей линии 117. Так-
же на вопросы ответит чат-бот 
@MskContract_bot в Tele gram. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

26 сентября. Заместитель начальника Единого пункта отбора Леонид Андреев (справа на заднем 
плане) рассказывает артистке Культбригады Ольге Кузнецовой и гендиректору Москонцерта 
Илье Бачурину о работе пункта. Фото: Алексей Хорошилов

новости спецоперации

Освободили Макеевку
Министерство обороны РФ сообщило о том, что в резуль-
тате успешных наступательных операций подразделения 
группировки российских войск «Запад» освободили насе-
ленный пункт Макеевка, расположенный в Луганской На-
родной Республике. Данная местность находится на бере-
гу реки Жеребец и расположена неподалеку от границы 
между ЛНР и Харьковской областью.
■
Следственный комитет возбудил уголовное дело 
против боевиков Украины
В Курской области возбуждено уголовное дело против 
боевиков ВСУ в связи с подрывом гражданского автомо-
биля. В конце августа украинские военные формирования, 
используя БПЛА с подсоединенным взрывным устрой-
ством, совершили акт террора на дороге, проходящей че-
рез село Большое Солдатское. В рамках предварительно-
го расследования будут установлены лица, участвовав-
шие в этом преступлении, и привлечены к ответственности 
все виновные из вооруженных группировок Украины.
■
Пошел по стопам своего прадеда
Повар из Санкт-Петербурга решил присоединиться к спе-
циальной военной операции, вдохновленный примером 
своего прадеда, который работал на военной кухне 
во времена Великой Отечественной войны. Об этом сооб-
щил старший повар мотострелкового батальона с позыв-
ным «Оспа».
— Отец в 1941-м ушел на войну после ранения и до конца 
войны был поваром. Когда началась мобилизация, не до-
жидаясь повестки, я пошел также на СВО, и меня сразу же, 
взяли на должность повара, — отметил «Оспа».
■
Отразили масштабную атаку
Беспилотные летательные аппараты были сбиты над се-
мью регионами России.
— 67 БПЛА перехвачены и уничтожены над территорией 
Волгоградской области, 17 — над территорией Белгород-
ской, 17 — над территорией Воронежской области, 18 — 
над территорией Ростовской области, по одному над тер-
риторией Брянской и Курской областей и Краснодарского 
края, 3 БПЛА — над акваторией Азовского моря, — отме-
тили в Минобороны.
■
Применяют западное оружие
Пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков зая-
вил, что российские военные и эксперты тщательно мони-
торят применение вооружений на территории Украины 
и замечают активное участие стран Запада.
— Наши военные внимательно следят за тем, какие имен-
но вооружения и как используются. Именно они фиксиру-
ют прямую вовлеченность стран коллективного Запада 
в конфликте вокруг Украины, и они не будут ослаблять 
своего внимания, — отметил Песков.
■
Враг несет потери
Подразделения «Южной» группировки сил заняли страте-
гически более удобные позиции, отбили три атаки врага 
и уничтожили четыре склада с боеприпасами. По сообще-
ниям Минобороны Российской Федерации, вооруженные 
силы Украины понесли потери, исчисляющиеся до 610 во-
еннослужащих. Вооруженные силы РФ нанесли удары 
по нацгвардии и «Иностранному легиону» в районах насе-
ленных пунктов Константиновка и Северск Донецкой На-
родной Республики.

важно
Правительство Москвы 
утвердило единовре-
менную выплату в раз-
мере 1,9 миллиона руб-
лей для военнослужа-
щих, заключивших кон-
тракт в Едином пункте 
отбора с 23 июля 
2024 года. Таким обра-
зом, за первый год 
службы московские 
контрактники получат 
от 5,2 миллиона рублей 
с учетом денежного до-
вольствия, федераль-
ных и региональных 
мер поддержки. 

досье
Алексей Викторович Ро-
манов родился 19 дека-
бря 1962 года в Кинги-
сеппе Ленинградской 
области. В мае 1981 года 
был призван в ряды Во-
оруженных сил СССР. 
Служил медицинским 
инструктором в пара-
шютно-десантном взво-
де 317-го полка 103-й 
гвардейской воздушно-
десантной дивизии. Уча-
ствовал в военных дей-
ствиях на территории 
Афганистана. Получил 
там тяжелое ранение.
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ЦИТАТА

ЛЕВ СКВОРЦОВ 
ЛИНГВИСТ, АВТОР 
СЛОВАРЕЙ, УЧЕБНИКОВ, 
ХРЕСТОМАТИЙ 

Интеллигентная мягкость, 
которая при необходимости 
сочеталась с принципиаль-
ной твердостью (особенно 
в вопросах науки), составля-
ла душевную основу Сергея 
Ивановича Ожегова и нахо-
дила выражение в манерах 
поведения, всегда стреми-
тельной и легкой походке. 
Юношеский азарт, пыл души 
и увлеченность работой, при-
тягательную силу «электри-
ческого» взгляда карих глаз 
он пронес через всю жизнь. 
Он никогда не отрывался 
от «злобы дня», всегда был 
в гуще событий, остро ощу-
щал актуальные потребности 
современной филологиче-
ской науки и прививал это 
чувство своим ученикам 
и единомышленникам. 

Cемейное педагогическое 
сообщество начинается с брака

Эту историю рассказала 
нам старший методист 
и учитель начальных 
классов школы № 1391 

Татьяна Беленкова. Началось 
все с того, что ее муж, Алексей 
Беленков, который работает 
в том же учреждении учите-
лем физкультуры, пригласил 
своего молодого коллегу Ана-
толия Яшина присоединиться 
к педагогическому туристиче-
скому слету.
— Парень показал себя актив-
ным и ответственным моло-
дым человеком. И Алексей по-
нял, что у него есть хороший 
коллега, с которым можно 
весьма успешно и плодотвор-
но работать, — рассказывает 
Татьяна.
Позже Анатолий в качестве 
помощника в проведении раз-
вивающих занятий поехал на 
образовательную смену, кото-
рая проходила в другом корпу-
се учебного учреждения. Там 
же работала учитель матема-
тики школы № 1391 Ирина Бе-
ленкова (ныне Яшина) — дочь 
Татьяны. На этой смене моло-
дые люди и познакомились.
— Самое удивительное, что 
многие коллеги заметили, что 
молодой человек стал все ча-
ще приезжать на эти развива-
ющие занятия.Но я об их от-
ношениях узнала, лишь когда 
пара решила познакомить 
друг с другом родителей, — 
в шутку возмущается Татьяна. 
Ирина, к слову, учителем ма-
тематики в этой школе стала 
по стечению обстоятельств. 
После 11-го класса девушка 
поступила в Московский авиа-
ционный институт (МАИ), ко-
торый успешно окончила.

По ее словам, во время учебы 
она часто работала в детских 
оздоровительных лагерях. 
— В какой-то момент я поня-
ла, что мне нравится общать-
ся с ребятами: что-то им рас-
сказывать и объяснять, — го-
ворит она. — И свою жизнь 
я захотела связать с ними. По-
этому на последних курсах 
я поступила на профессио-
нальную переподготовку. Так 
что к выпуску у меня был ди-
плом не только МАИ, но и пре-
подавателя математики.
Так сложилось, что в школе, 
которую девушка окончила — 
в той самой ГБОУ № 1391, — 
как раз нужен был учитель по 
«царице наук». Девушку этот 
факт очень воодушевил, и она 
решила пойти туда работать. 
Сегодня она трудится там уже 
восьмой год.

Столько же лет в школе 
№ 1391 преподает и Анато-
лий, который тоже когда-то ее 
окончил. С детства он зани-
мался мини-футболом. Од-
нажды зал, где тре-
нировалась коман-
да парня, закрыли 
на ремонт, а за-
нятия перенесли 
в спортивно-педа-
гогический кол-
ледж.
— Я очень проникся 
атмосферой этого 
места. Мне нравились меро-
приятия, которые там прово-
дили. Это и повлияло на реше-
ние поступить в этот колледж. 
А когда я выпускался, узнал, 
что в родной школе есть сво-
бодная ставка учителя физ-
культуры. Так я вновь оказал-
ся в стенах этого учебного за-

ведения, — вспоминает Ана-
толий.
В его семье тоже все связа-
ны со сферой образования. 
Мать Анатолия — Ольга Яши-

на и его сестра Ана-
стасия Байдарова 
(Яшина в девичест-
ве) работают в дет-
ском саду в этом же 
образовательном 
комплексе. А отец 
Анатолия — Сергей 
Яшин — тренирует 
детей с ограничен-

ными возможностями. Так 
брачный союз между Ириной 
и Анатолием создал большое 
семейное педагогическое со-
общество, в котором люди 
разделяют интересы друг дру-
га. Разумеется, здесь, как 
и в любом другом объедине-
нии, есть свои правила.

— Мы стараемся по миниму-
му обсуждать работу дома 
и на семейных встречах. А ес-
ли делаем это — то только 
в позитивном ключе. Напри-
мер, делимся успехами. Все 
трудовые проблемы остаются 
в стенах школы, — отмечает 
Татьяна. 
Администрация школы помо-
гает большой династии, ста-
раясь составлять расписание 
так, чтобы все члены педаго-
гической семьи не преподава-
ли в одних и тех же классах. Но 
иногда такое все-таки случа-
ется. 
— Единственное табу, кото-
рое у нас есть, — обсуждение 
учеников. Как они ведут себя 
на уроках, как их родители об-
щаются с педагогами — все 
это остается за порогом до-
ма, — подчеркивает Татьяна. 

Работу такой большой семьи 
в одной школе стараются не 
афишировать. Однако и кол-
легам династии, и родителям 
этот факт известен. Но 
какого-то предвзятого отно-
шения по этому поводу с их 
стороны не возникает.
— Интерес у детей вызывают 
только отношения Ирины 
и Анатолия, хотя работают 
они в разных корпусах, — 
уточняет Татьяна. — Бывает, 
что по тем или иным причи-
нам школьники переходят из 
одного здания в другое. И тог-
да ребята могут поинтересо-
ваться, например, у Анатолия, 
не приходится ли ему Ирина 
женой? И, получив положи-
тельный ответ, они дружно 
передают ей привет. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
edit@vm.ru

ЗНАЙ НАШИХ
В ГБОУ «Школа 
№ 1391» работает 
династия препо-
давателей. Когда-
то они были просто 
коллегами, пока 
союз двух влю-
бленных не объе-
динил их семьи. 
Корреспондент 
«ПВО» узнала под-
робности.

В истинном таланте нет ничего исключительного. 
Он ниспослан природой и апеллирует к ней же.

➔ СТР. III

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ Русские, 
ставшие первыми. Глеб 
Котельников ➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК 
Возьмите нас с собой, 
туристы ➔ СТР. III

ЮНКОРЫ Новая постановка 
легендарного спектакля 
на кремлевской сцене➔ СТР. IV

ВОПРОС РЕБРОМ Какие уроки, 
кроме школьных, усвоили 
московские ученики ➔ СТР. IV
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24 сентября. Учительская династия Яшиных — Беленковых — Байдаровых (слева-направо): Алексей Беленков, физрук, Ольга Яшина, воспитатель, Анатолий Яшин, физрук, 
Анастасия Байдарова, воспитатель, Татьяна Беленкова, старший методист, Ирина Яшина, учитель математики. Фото: Дмитрий Дубинский

Фамилия этого челове-
ка на слуху у всех — 
даже у тех, кто не 
слишком увлечен 

русским языком: согласитесь, 
про «Словарь Ожегова» слы-
шали все. Сергей Иванович 
Ожегов родился 22 сентября 
1900 года в Тверской губер-
нии. Вскоре семья его пере-
ехала в Петербург. Смышле-
ный юноша окончил гимна-
зию в 1917-м, поступил на 
 факультет языкознания и ма-
териальной культуры Петро-
градского университета, но 
вскоре записался доброволь-
цем на фронт и во-
евал на стороне 
красных с такой 
смелостью и бес-
ш а б а ш н о с т ь ю , 
что, казалось, путь 
его лежал только 
в военную академию. Но — 
нет: Ожегов был влюблен 
в русский язык и потому вер-
нулся в университет. Став поз-
же аспирантом Института 
истории литературы и языков 
Запада и Востока, ученый за-
нимался изучением истории 
родного языка, параллельно 
начав работу над «Толковым 
словарем...», редактором ко-
торого был Дмитрий Ушаков. 
Масштаб проделанной Оже-
говым работы осознать сей-
час трудно, особенно совре-
менному, «компьютерному» 

поколению. Сергей Иванович 
был блистательным препода-
вателем, вырастил немало 
учеников, где бы ни работал: 
на Высших курсах искусство-
знания при Государственном 
институте истории искусств, 
в Ленинградском педагогиче-
ском институте или Москов-
ском университете. Кроме 
этого, он всегда был глубоко 
погружен в науку, но никогда 
не забывал о своем любимом 
детище — словаре. 
...Первое издание «Словаря 
русского языка» под редакци-
ей Сергея Ожегова вышло 

в 1949 году. Это был первый из 
вышедших в СССР после Ок-
тябрьской революции сло-
варь-однотомник! При жизни 
ученого вышло шесть изда-
ний этого гигантского труда, 
второе и четвертое — перера-
ботанные, остальные — сте-
реотипные. Счет тиражей по-
шел на миллионы...
Кажется, такое подвижниче-
ство должно было поощряться 
со стороны и коллег, и вла-
стей. Но нет! Ученому и дня не 
удавалось поработать спокой-
но. Всю его недолгую — лишь 

64 года — жизнь он сталки-
вался с жесткой критикой 
и непониманием. По сути, 
Ожегов готовил «визитную 
карточку» нашего языка. Но 
тех, кто мнил себя специали-
стом в этом вопросе, было не-
мало, мнения по поводу того, 
какие слова в эту «визитку» 
нужно вписывать, а какие нет, 
расходились. Например, Сер-
гей Иванович не избегал слов, 

относившихся к церковной 
и православной культуре (ска-
жем, «аналой», «Апокалип-
сис»), но на фоне воинствую-
щего атеизма это возмутило 
многих. Критиковали Ожего-
ва и за то, что некоторым сло-
вам он давал мягкую, ней-
тральную оценку, тогда как 
многим хотелось иного. Ска-
жем, копья ломались о слово 
«аристократия». Ожегов ви-

дел в нем «высший, родови-
тый слой господствующего 
класса, дворянства», а иные 
его коллеги требовали, чтобы 
в определении была отражена 
ее «паразитическая суть». 
Ожегов был смелым челове-
ком — он доказал это в боях. 
И они, уже в переносном 
смысле, продолжались для не-
го и в мирное время. Сергей 
Иванович мужественно про-
тивостоял нападкам, чем вос-
хищался, например, Корней 
Чуковский. Много споров во-
круг Словаря возникало после 
1972 года, когда издание на-
чало выходить под редакцией 
ученицы Ожегова Наталии 
Шведовой. В Словаре оказа-
лось уже 80 тысяч слов, а на 
обложке — две фамилии... 
Многие лингвисты были воз-
мущены нарушением ожегов-
ского принципа краткости 
и компактности, а также при-
сутствием ненормативной 
лексики. В 2003 году «канони-
ческое» четвертое издание 
словаря 1960 года с некоторы-
ми обновлениями вышло под 
редакцией Льва Скворцова.
...Сергея Ожегова не стало 
60 лет назад, 15 декабря 
1964 года. Много лет прошло, 
но имя его свято для всех, кто 
искренне любит русский 
язык. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru 

Сергей Ожегов верил, что лишнее из языка народ отметет сам 

1950-е годы. При жизни Сергея Ивановича Ожегова вышло шесть 
изданий «Словаря русского языка»

В нашей стране 2 октября 
отмечается День сред-
него профессиональ-
ного образования. По-

здравляю всех преподавате-
лей и учащихся профессио-
нально-технических училищ, 
колледжей, профессиональ-
ных лицеев и техникумов 
с этим праздни-
ком! Он очень важ-
ный и подчеркива-
ет значимость этой 
сферы для обще-
ства и экономики 
страны. А мы стали 
первыми настав-
никами в выбран-
ной профессии 
и каждый день тру-
димся над тем, что-
бы каждый обучающийся стал 
личностью и высококласс-
ным профессионалом. 
Я сам 18 лет проработал в си-
стеме образовании, в том 
числе 10 лет в колледжах Мо-
сквы. Сейчас преподаю в Мо-
сковском государственном 
колледже электромеханики 
и информационных техноло-
гий. На моих глазах система 
меняется в лучшую сторону, 
модернизируются програм-
мы и сами учебные заведе-
ния, открываются уникаль-
ные возможности для студен-

тов — от чемпионатов до 
практики у партнеров-рабо-
тодателей. Я только что вер-
нулся из Великого Новгорода, 
где проходил финал чемпио-
ната высоких технологий. 
 Команда столицы заняла пер-
вое место в общем зачете, 
обогнав 34 сборные со всей 

страны. Среди победителей 
и мой студент — Максим Лог-
винец из Московского инду-
стриального колледжа. Он 
занял третье место в компе-
тенции «диспетчеризация 
технологических процессов». 
Мы основательно готови-
лись, прорабатывали и тести-
ровали варианты, настраива-
лись на победу. Горжусь ребя-
тами. Это точно наше новое 
поколение профессионалов. 
Уверен, что из них получатся 
отличные, даже выдающиеся 
мастера. 

Колледжи готовят 
отличных мастеров

ПРАЗДНИК

ДМИТРИЙ 
ПОНИЗОВКИН
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ 
МГКЭИТ, 
СЕРЕБРЯНЫЙ ПРИЗЕР 
МЕЖДУНАРОДНОГО 
САЛОНА ИЗОБРЕТЕНИЙ 
АРХИМЕД

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Муслим Хучиев, помощник премьер-мини-
стра РФ Михаила Мишустина, призвал запре-
тить преподавание в школах теории Дарвина, 
поскольку она якобы ошибочна. Мы узнали 
у наших экспертов их мнение на этот счет.

Сменить тон атеистического 
формата преподавания

Нельзя опираться на частное 
мнение одного человека

Мне кажется, что когда 
в школах преподают 
теорию Дарвина, то 
надо делать это более 

подробно. И уж совершенно 
точно — поменять тон совет-
ско-атеистического формата. 
Надо пояснять детям, что да-
же если теория 
эволюции дей-
ствительно помо-
гает лучше узнать 
картину зарожде-
ния жизни, то мож-
но говорить более 
подробно и о креа-
ционистской пози-
ции. При этом 
и среди представи-
телей Русской пра-
вославной церкви 
есть богословы, ученые, на-
пример протоиерей Олег 
Мумриков, которые считают, 
что теория Дарвина не проти-
воречит вере в Бога. Она — 
нейтральна по отношению 
к религии. А поэтому имеет 

право на существование. И не 
сама эта теория опровергает 
то, что Бог создал все. Это бы-
ло мнение людей, которые 
воспитывались в советской 
школе. А теория Дарвина бы-
ла для них доказательством 
того, что Бога нет. Мол, пер-

вый космонавт 
Земли Юрий Гага-
рин во время свое-
го полета Бога там 
не увидел. При 
этом сами космо-
навты часто люди 
верующие. А одна 
икона, которая по-
бывала в космосе, 
теперь хранится 
в храме Алексан-
дра Невского в Мо-

сковской городской думе. 
Нельзя забывать и о том, что 
сам Дарвин был человеком во-
церковленным. И покоится он 
в Вестминстерском аббат-
стве. Главное, чтобы его тео-
рия не была стереотипом. 

Считаю призыв запре-
тить преподавание 
в школах теории Дарви-
на слишком категорич-

ным. Разработка учебной про-
граммы по любому предме-
ту — это многоэтапный и ци-
клический процесс. Поэтому 
нельзя отказаться 
от изучения тео-
рии эволюции, ос-
новываясь только 
на субъективном 
мнении отдельно-
го человека, кото-
рый, кстати, вы-
ступает не как офи-
циальное лицо, 
а выражает част-
ное мнение верую-
щего человека. Я считаю, тут 
необходимо сформировать 
экспертное мнение с учетом 
разных существующих тео-
рий происхождения человека. 
Эта тема обсуждается в широ-

ких кругах с самого момента 
своего возникновения. Автор 
теории Чарльз Дарвин — уни-
кальное явление в истории 
науки и достоин Книги рекор-
дов Гиннесса. Он абсолютный 
чемпион по критике в свой 
адрес. Многие будут пораже-

ны, узнав, что Дар-
вин нигде и никог-
да не говорил и не 
писал, что человек 
произошел от обе-
зьяны. Он повто-
рял много раз од-
но и то же: у нас 
и человекообраз-
ных обезьян есть 
общий прароди-
тель. Не более то-

го. А это две большие принци-
пиальные разницы. Так что 
вопрос, быть или не быть тео-
рии Дарвина в школьных 
учебниках, намного проще, 
чем кажется. 

АЙДАР МЕТШИН
ДЕПУТАТ ГД

ЗАХАРИЙ 
САВЕЛЬЕВ
СВЯЩЕННИК

ЯБЛОКО РАЗДОРА

ШКОЛЬНИКАМ 
НРАВИТСЯ 
ПЕРЕДАВАТЬ 
ПРИВЕТ ОДНОМУ 
УЧАСТНИКУ 

ПЕДАГОГИЧЕСКОЙ 
ДИНАСТИИ 
ОТ ДРУГОГО

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

edupressa.vm.ru ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
✉ edit@edupressa.ru 
 (499) 557-04-24,доб.186

Выходит при поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы, 
Департамента образования и науки 
города Москвы

Еженедельное тематическое 
приложение к газете 
«Вечерняя Москва»

 
ка 

IV

PI
N

TE
RE

ST
.C

OM



II6 ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА30 сентября 2024  № 183 (29838) vm.ru

В свою очередь, эти группы делятся на следующие отрас-
левые подгруппы. Так, тяжелое машиностроение включа-
ет в себя группа отраслей, занятых разработкой и произ-
водством. Легкое специализируется на  обеспечении тех-
нологическим оборудованием и запчастями легкую про-
мышленность. В задачи точного  входит обеспечение 
приборостроения, электротехники, электроники. В совет-
ское время Министерством среднего машиностроения на-
зывалось ведомство, главными объектами которого были 
разработка и производство ядерного оружия. Оно было 
организовано в 1953 году, и в его структуру входили соб-
ственные рудники, заводы, НИИ, транспорт и т.д.

КЛАССИФИКАЦИЯ

Специалист по техно-
логии машинострое-
ния — это профессио-
нал, который занимает-

ся разработкой, анализом, 
улучшением и внедрением 
производственных процессов 
в машиностроительной от-
расли. Для работы по этой спе-
циальности необходимо знать 
основы материаловедения 
и механики, понимать прин-
ципы работы промышленно-
го оборудования на производ-
стве и технологические после-
довательности изготовления 
механизмов. При помощи 
средств автоматизированно-
го проектирования специа-
лист планирует и внедряет 
процессы изготовления и об-
работки различных механиз-
мов изделия и следит за ходом 
реализации операций.
Представитель приемной ко-
миссии Политехнического 
колледжа №  8 имени И. Ф. Пав-
лова Ольга Крымская расска-
зала о востребованности про-
фессии сейчас.
— Промышленная отрасль 
развивается стремительно 
и продуктивно, — рассказы-
вает Крымская. — Потреб-
ность в кадрах постоянно рас-
тет. Столичные колледжи се-
годня готовят специалистов 
под конкретные запросы ра-
ботодателя.
По словам представителя при-
емной комиссии, эта специ-
альность предполагает боль-
шие перспективы профессио-
нального развития.
— Абитуриенты выбирают 
направление «Технологии 
машиностроения» потому, 
что оно востребовано и хоро-
шо оплачиваемо. Есть куда 
профессионально расти, — 
объясняет Ольга Крымская. 
— Конечно же, каждый из по-
ступающих видит для себя 
разные перспективы. Для 
кого-то колледж — первая 
ступень взрослой жизни, кто-
то хочет учиться и работать 
одновременно, а кому-то ну-
жен быстрый старт в карьере. 
В любом случае обучение 
в колледже — это прежде все-
го приобретение навыков, 
опыта и трудового стажа, ко-
торый нарабатывается уже на 
производственной практике. 
По словам представителя 
приемной комиссии, средняя 
зарплата студентов, которые 
пошли работать на пред-
приятие, даже совмещая это 
с учебой, 80 тысяч рублей 
и больше. Она отмечает, что 
в 2024 году абитуриентов, ко-
торые решили учиться по спе-

циальности «Технология ма-
шиностроения», оказалось 
рекордное количество.
— В этом году был набор 
в 150 человек. По заявкам же, 
для себя профессию рассма-
тривали более 500 абитуриен-
тов, что говорит о спросе, 
в 3 раза превышающем 
предложение, — восторгается 
Ольга Крымская. — Срок обу-
чения для студентов, которые 
поступают после 9-го класса, 
составляет два года и девять 
месяцев.
Для поступления в колледж 
требуется базовый пакет до-
кументов: аттестат об оконча-
нии девятого или одиннадца-
того класса, паспорт и фото. 
Абитуриентам, которые сами 
не могут заполнить докумен-
ты, следует приехать к нам 
в колледж, где работают спе-
циалисты приемной комис-
сии, которые всегда и во всем 
помогут. 
Преподаватель специальных 
дисциплин в Политехниче-
ском колледже № 8 имени 
И. Ф. Павлова Сергей Марке-
лов рассказал, каким обра-
зом проходит обучение аби-
туриентов.
— После поступления студен-
ты в ускоренном порядке про-
ходят программу за 10-й и 11-й 
классы. Учебная 
практика проводит-
ся в специализиро-
ванных мастерских, 
а производственная 
начинается уже на 
московских пред-
приятиях, — объяс-
няет Маркелов. — 
После прохождения 
каждого модуля предусмотрен 
квалификационный экзамен, 
а в конце обучения — демон-
страционный экзамен.
Сергей Маркелов уточняет, 
что с этого года планируется 
проводить учебную практику 
на площадке практической 
подготовки «Руднево». На-
пример, есть практика по пер-
вому модулю — универсаль-
ным станкам. Второй мо-
дуль — по программирова-
нию станков с ЧПУ, третий 
включает в себя изготовление 
деталей на станках с число-
вым программным управле-
нием. В рамках его прохожде-
ния студенты, кроме всего 
прочего, обучаются наладке 
станков и изготовлению на 

них деталей по заданию из 
всевозможных материалов, 
которые доступны на данный 
момент, — древесины, метал-
лов и пластика. 
Преподаватель специальных 
дисциплин обращает внима-
ние на то, что каждому обуча-
ющемуся в колледже на спе-
циалиста по технологиям ма-
шиностроения предоставля-
ется возможность освоить 
самое современное оборудо-
вание. 
— Во многих наших производ-
ственных мастерских нахо-
дятся станки, идентичные 
оборудованию крупных про-
мышленных предприятий, — 
с гордостью объясняет Марке-
лов. — Студенты, прошедшие 
обучение на таком оборудова-
нии, имеют явное преимуще-
ство при приеме на работу, 
потому что предприятия по-
лучают уникальных и высоко-
квалифицированных специа-
листов.
Для студентов, которые нача-
ли совмещать учебу с работой 
по специальности, предостав-
ляется возможность перейти 
на индивидуальный график 
обучения.
— Для этого надо выполнить 
ряд условий. Во-первых — на-
писать заявление, которое 

рассмат ривается на 
собрании препода-
вателей и мастеров 
производственного 
обучения коллед-
жа. А еще предоста-
вить в учебное заве-
дение подтвержда-
ющие документы 
от предприятия, — 

рассказывал Маркелов. — Ес-
ли студент не имеет задол-
женностей по предметам 
и хочет перейти на индивиду-
альный график обучения, то 
согласование проходит без 
проблем.
Студентка 3-го курса Политех-
нического колледжа имени 
П. А. Овчинникова Варвара 
Михайлова тоже не побоялась 
освоить мужскую профессию. 
Причем выбрать ее помогли 
родители. 
— Родители имели прекрас-
ное представление о коллед-
же, его неоднократно совето-
вали преподаватели моей 
школы. Мама предложила по-
сетить День открытых дней, 
которые проводятся постоян-
но на базе колледжа, — объяс-
няет Варвара Михайлова. — 
После его посещения мои гла-
за загорелись, и я твердо ре-
шила для себя связать свою 
жизнь с профессией машино-
строителя. Хотя мне и до по-
ступления в колледж всегда 
нравилось ремонтировать 
различные неисправности 
в механизмах. 
С конкретным местом буду-
щей работы Варвара еще не 
определилась, но уже успела 
попробовать свои силы на 
предприятии.
— Свою производственную 
практику я проходила на од-
ном из московских заводов, 
где у меня получилось приме-
нить теоретические знания 
на практике, — рассказывает 
девушка. — Я успела порабо-
тать вместе с опытными ма-
стерами, которые поделились 
со мной своим опытом и зна-
ниями.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
edit@edupress.ru

Офицер Русской импера-
торской армии, акциз-
ный чиновник, изоб-
ретатель Глеб Котель-

ников занялся разработкой 
авиационного ранцевого па-
рашюта РК-1 114 лет назад. 
«ПВО» узнала, как «небесный 
купол» спасал жизни людей.
В конце XIX века во всем мире 
началась эпоха аэростатов 
и аэропланов. С помощью ле-
тательных аппаратов люди 
стали покорять небесные го-
ризонты. Позже встал вопрос, 
как же безопасно спускаться 
на землю. Воплотил в жизнь 
эту идею Глеб Котельников, 
который родился в Казани 
в 1872 году. После окончания 
Императорского Московско-
го технического училища он 
был призван в армию, где по-
сещал курсы телеграфистов, 
а кроме этого, активно зани-
мался бегом, гимнастикой 
и тяжелой атлетикой.
24 сентября 1910 года Глеб 
Котельников 
присутствовал 
на Всероссий-
ском празднике 
воздухоплава-
ния и стал сви-
детелем гибели 
летчика Льва Ма-
циевича. Увиден-
ное впечатлило 
Котельникова, по-
этому он решил 
придумать сред-
ство спасения авиа-
торов.
Предстояло разобраться 
с тем, как его компактно упа-
ковать, объясняет заслужен-
ный летчик-испытатель РФ 
Игорь Сирота. Он рассказы-
вает, что внешне изобрете-
ние напоминало обыкновен-
ный школьный ранец, кото-
рый можно было носить за 
спиной.
— У изобретения была полу-
жесткая спинка и четыре кла-
пана на ней. Внутрь помещал-
ся парашют со стропами, — 
добавляет Сирота. — Ткань 
парашюта должна была быть 
легкой и не пропускать воз-
дух. Его складывали в ранец, 
потом защелкивались клапа-
ны. Летчик после свободного 
падения мог дернуть за коль-
цо и раскрыть купол. И чело-
век спускался на землю. 
Для создания РК-1 потребова-
лось около десяти месяцев. 
Парашют испытывали при по-
мощи автомобиля. Машину 
разгоняли до максимальной 
скорости, после чего водитель 
дергал за спусковой ремень. 
Купол тотчас же раскрывался, 
а сила торможения заставля-
ла двигатель заглохнуть. По-
том РК-1 даже сбрасывали 
с аэростата вместе с манеке-
ном весом около 80 кило-
грамм. При этом большин-
ство испытаний прошло 
успешно. Промышленное из-
готовление парашютов нача-
лось во время Первой миро-
вой войны. Тогда выросла по-
требность в использовании 
средств спасения. 
Следующая версия парашюта 
была создана в 1924 году. Глеб 
Котельников изготовил РК-4 
с куполом диаметром 12 ме-
тров. Мягкая посадка обеспе-
чивалась грузу массой уже до 
300 килограмм. Кроме того, 
ученый разделил стропы на 
две части, прикрепив их 

к ранцу. Это помогало пара-
шютисту маневрировать во 
время спуска. 
В 1926 года Котельников пе-
редал свои изобретения госу-
дарству. 
— Впервые парашют смог 
применить наш летчик-испы-
татель Михаил Громов. Его 
именем теперь назван летно-
испытательный институт 
в Жуковском. Он успел поки-
нуть разваливающийся само-
лет в воздухе и благополучно 
приземлился на землю, — 
рассказывает Игорь Сиро-
та. — Так Громов наглядно до-
казал, что ранцевый пара-
шют, который придумал Ко-
тельников, может оказаться 
спасительным. После этого 
случая Михаил Громов полу-
чил от Международной авиа-
ционной федерации почет-
ную награду — медаль «Золо-
тая гусеница». 

Инженеры и конструктор-
ские бюро в дальнейшем за-
нимались модернизацией 
идей Котельникова. Уже 
с 1929 года иметь при себе па-
рашют стало обязанностью 
летчиков. 
С целью дальнейшего усовер-
шенствования изобретения 
Глеба Котельникова в 1946 го-
ду создан Научно-исследова-
тельский эксперименталь-
ный институт парашютно-де-
сантной техники. В наше вре-
мя институт входит в состав 
одной из крупнейших госкор-
пораций страны. И смог стать 
лидером в области парашюто-
строения России.

— «Ранец» продолжили ак-
тивно внедрять и в современ-
ную авиационную промыш-
ленность, — продолжает 
Игорь Сирота. — Десантные 
парашюты — это классиче-
ские «ранцы» Котельникова 
с куполом круглой формы. Их 
скорость падения регулиро-
валась благодаря сопротивле-
нию воздуха. Следовательно, 
они плохо управлялись. 
По словам Игоря Сироты, 
с развитием технологий па-
рашюты немного видоизме-
нились. 
— Сейчас это прямоугольник 
с интересным названием 
«крыло», — поясняет Сиро-
та. — Они могут различаться 
по количеству секций, площа-
ди, удлинению купола и мате-
риалу. Если раньше парашют 
допускал только вертикаль-
ное снижение, то сейчас лет-
чик имеет возможность пла-
нировать туда, куда ему нуж-
но, более того, независимо от 
погодных условий. 
Парашют предлагалось ис-
пользовать и пилотам пасса-
жирских самолетов, напри-
мер Ту-154. Для этого внутри 
кресла была предусмотрена 
специальная чашка со сло-
женным в ней куполом. 
Когда нужно было поки-
нуть самолет, летчик про-
сто сбрасывал фонарь 
и «вываливался» из само-

лета. При этом специальные 
пружины вытягивали купол 
наружу. После чего летчик 
благополучно приземлялся. 
Спустя годы десантные пара-
шюты были модернизированы 
и стали использоваться в спор-
те. Например, появилась акро-
батика, когда парашютисты 
командой из четырех или вось-
ми человек выстраиваются 
в воздухе в различные фигуры, 
после чего раскрывают свои 
купола. Иногда спортсмены 
даже прыгают с лыжами или 
сноубордом. 
Идея ранцевого парашюта, 
которую впервые воплотил 
в жизнь Глеб Котельников, ока-
залась достаточно проста, а все 
простое бывает гениальным 
и признанным во всем мире.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Ранцевый парашют продолжает 
спасать жизни летчиков Из любого материала 

сделаю деталь

ПРОФИ В послед-
нее воскресенье 
сентября в России 
ежегодно празд-
нуется День ма-
шиностроителя. 
С самого начала 
эта профессия 
считается одной 
из самых востре-
бованных из-за 
своей невероят-
ной универсаль-
ности.

ПРОФЕССИЯ 
СПЕЦИАЛИСТА 
В ОБЛАСТИ 

МАШИНОСТРОЕНИЯ 
СПОСОБНА 
ОБЕСПЕЧИТЬ 
ХОРОШИЙ 

КАРЬЕРНЫЙ РОСТ

27 сентября. Студентка Политехнического колледжа им. П. А. Овчинникова Варвара Михайлова осваивает профессию машиностроителя наряду с юношами 

Угольник 
проверочный
Помогает создавать 
точные угловые со-
единения в метал-
лообработке

Курвиметр 
Инструмент со спе-
циальным колеси-
ком для измерения 
длины кривых 
линий

Круглогубцы 
Специальные щипцы 
с круглыми в сечении 
концами (губками), руч-
ной слесарно-монтажный 
и, если ручки изолирова-
ны, электромонтажный 
инструмент

Сверлильная 
втулка
Вспомогательная 
оснастка, упроща-
ющая установку ин-
струмента с кониче-
ским хвостовиком. 
Изделие выступает 
переходником, со-
единяющим инст-
румент и шпиндель 
станка разных раз-
меров

Плашка
Используется 
для нарезания 
наружной 
резьбы вручную 
или машинным 
способом. Имеет 
неразборную форму, 
резьбовое отверстие 
с канавками

Метчик 
Инструмент для нареза-
ния внутренних резьб, 
представляет собой 
винт с прорезанными 
прямыми или винтовыми 
стружечными канавками, 
образующими режущие 
кромки

Инструментарий

Началом развития машинострое-
ния в России можно считать от-
крытие в 1804 году шотландцем 
Чарльзом Бердом завода 
на Матисовом острове в Санкт-
Петербурге. Предприятие зани-
малось выпуском паровых дви-
гателей. Позже завод Берда ос-
воил выпуск железнодорожного 
оборудования и пароходов. 
Именно этому предприятию обя-
зан своим появлением первый 
русский пароход «Елизавета», 
спущенный на воду в 1815 году. 
В эпоху СССР открылись круп-
нейшие предприятия: Москов-
ский и Волжский автозаводы, 
Челябинский тракторный завод, 
Уралмаш и др. Большинство 
из них действует и сегодня. 
Машиностроение России — 
это более 20 тысяч предприятий, 
большинство которых находится 
в европейской части страны.

Справка

Сборная столицы показа-
ла самые высокие ре-
зультаты на завершив-
шемся всероссийском 

чемпионате высоких техноло-
гий. Команда Москвы заняла 
первое место в общем зачете, 
обогнав 34 сборные со всей 
страны. Москвичи участвова-
ли в соревнованиях основно-
го зачета по 11 компетенциям 
для студентов колледжей и по 
четырем компетенциям для 
школьников и завоевали 
12 медалей, пять из которых 
золотые, три серебряные и че-
тыре бронзовые. 
— Студенты столичных кол-
леджей и школьники стали 
лучшими среди более чем 
30 сборных. Этот успех — ре-
зультат большого труда самих 
участников, их педагогов 
и наставников, которые помо-
гают молодым специалистам 
раскрывать потенциал и до-
стигать вершин мастерства. 
Он также стал возможен бла-
годаря планомерной работе 
по модернизации системы 
среднего профессионального 
образования в столице, — от-
метили в пресс-службе Депар-

тамента образования и науки 
Москвы.
В финале нашу столицу пред-
ставляли 15 конкурсантов, 
15 экспертов-наставников 
и сопровождающих из девяти 
образовательных учрежде-
ний города. В команду вошли 
студенты Московского инду-
стриального колледжа, Кол-
леджа связи № 54 имени 
П. М. Вострухина, Московско-
го государственного коллед-

жа электромеханики и ин-
формационных технологий, 
Колледжа архитектуры, ди-
зайна и реинжинирин-
га № 26, Московского госу-
дарственного образователь-
ного комплекса, Московского 
колледжа управления, гости-
ничного бизнеса и информа-
ционных технологий «Цари-
цыно», Московского коллед-
жа архитектуры и градостро-
ительства, а также участники 

из школы № 368 и Дворца 
творчества детей и молодежи 
«Неоткрытые острова».
По словам одного из участни-
ков, студента третьего курса 
Московского государственно-
го образовательного комплек-
са Артема Белянцева, который 
завоевал золотую медаль 
в компетенции «Монтаж и об-
служивание промышленных 
роботов», он решил участво-
вать в состязании, чтобы про-

верить свои навы-
ки в непривычных 
условиях. 
— Тут нужно было 
быстро думать, 
принимать реше-
ния и действо-

вать, — говорит Артем Белян-
цев. — Считаю, что это очень 
важно для любого современ-
ного специалиста. Кроме то-
го, соревнования дают воз-
можность продемонстриро-
вать свои навыки. Процесс 
подготовки был непростым, 
но интересным, и к выходу 
в финал я был уверен в своих 
силах.
ЮЛИЯ АНДРЕЙЧУК
edit@edupressa.ru

Москвичи освоили самые 
передовые технологии

Август 1911 года. Глеб Котельников проводит испытания ранцевого 
парашюта собственной конструкции

нструмент для нареза-
ия внутренних резьб, 
представляет собой 
винт с прорезанными 
прямыми или винтовыми 
стружечными канавками, 
образующими режущие 
кромки

с канавками

ру

Курвиметр 
Инструмент со спе-
циальным колеси-
ком для измерения
длины кривых 
линий

арийр 2012 год. Марка России, 
выпущенная к 100-летию 
испытания парашюта
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Людям всегда хотелось познать что-то неизведанное, увидеть новые места, а то и, как пел Андрей Миронов, «совершить массу открытий, иногда не желая того». Для этого кто-то 
вешал на плечи рюкзак и шел по свету, кто-то загружал в каравеллы провизию и воду и отправлялся к дальним материкам, а кто-то запрягал в нарты собачью или оленью упряжку 
и отправлялся на Крайний Север, чтобы открыть пролив, разделяющий Евразию и Америку. Сегодня мы рассказываем о героях, которым не сиделось на месте.

Раньше путешествия бы-
ли привилегией высших 
сословий, низшие же 
были привязаны к месту 

проживания исторически — 
крепостным правом, совет-
ской пропиской, режимом ра-
боты предприятий, сезонны-
ми работами в колхозах. Я бы 
сказала, культура путеше-
ствий у нас только формирует-
ся. Но те, кто ценит походы, 
поездки, туры, от них не отка-
зываются и резервируют сред-
ства. Удовольствие от поездок 
укрепляет положительную са-
мооценку, потому что путеше-
ствие по количеству, интен-
сивности новых, приятных  
впечатлений сопоставимо 
с большим праздником. Это — 
встряска, которая освежает 
взгляд, позволяет уйти от кон-
троля и на казания 
в профессиональ-
ной, социальной, 
семейной жизни. 
Обязательства от-
меняются, и чело-
век чувствует, как 
он расцветает и мо-
лодеет, потому что 
все время принад-
лежит ему, а не дру-
гим. Есть причины 
и образовательно-
го характера: расширение 
кругозора, умение увидеть но-
вые перспективы, открытие 
культур, традиций, знаком-
ство с языком, кухнями других 
народов. Но главное — это вы-
ход за пределы зоны привыч-
ного комфорта, вынужденная 
тренировка навыков адапта-
ции: способности общаться 
с незнакомыми людьми, ори-
ентации на местности, уме-
ния распределять ресурсы, 
умения планировать время, 
события. Путешествие — это 
тест на синхронизацию, пото-
му что оно требует резонанс-
ного поведения всех участни-
ков похода. Романтические 
мотивы могут определять ре-
шение поехать куда-либо, 
ведь путешествия дают воз-
можность паре провести вре-

мя вместе, создавая уникаль-
ные воспоминания. Но если 
глубинной синхронности нет, 
то и свадебная поездка станет 
тяжелым испытанием. Один 
будет ждать благодарности за 
выдумку, а другой — мечтать 
о том, чтобы день закончился 
побыстрей и можно было ока-
заться в уютном номере. Не 
стоит рассчитывать на легкую 
историю с малышами, кото-
рым нужен особый режим от-
дыха. Считается, что путеше-
ствия — стихия экстравертов, 
но, учитывая уход от социаль-
ных связей и рутинной жизни, 
интроверты часто выбирают 
дрейф в качестве стиля жизни. 
Они путешествуют «вглубь», 
задерживаясь в музеях, изуча-
ют источники, собирают исто-
рии, воспоминания. Кажется, 

что они не смотрят, а читают 
новые города как книги. Неко-
торые ведут блоги, зная, что за 
ними пойдут другие. Помимо 
музеев, есть приятный пункт 
в ежедневнике путешествен-
ника — посещение местных 
кафе. Путешественник, кото-
рый рассказывает последова-
тельно о ходе событий, оказы-
вается проводником в новые 
миры, он включает в свои опи-
сания, адреса, названия, све-
дения, которые помогут по-
следователям. И новые уни-
кальные воспоминания ока-
зываются главным призом 
путешественника, которому 
«будет что вспомнить» в буду-
щем. Каким бы трудным ни 
был путь, мы хвалим себя за 
то, что не поленились выйти 
за порог. 

Что ищешь ты 
в стране далекой

ПСИХОЛОГИЯ

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Дорогу осилит идущий 

Христофор Колумб

Этот средневековый морепла-
ватель открыл Саргассово 
и Карибское моря, Антиль-
ские, Багамские острова 
и Американский континент 
для европейцев. Он же пер-
вым из европейцев пересек 
Атлантический океан. Право 
называться его родиной оспа-
ривают сразу шесть итальян-
ских и испанских городов. Пу-
тешествовать он начал, когда 
отец устроил его на торговую 
шхуну.
Первая экспедиция Христофо-
ра Колумба состоялась 
в 1492–1493 годах. На кара-
веллах «Пинта», «Нинья» 
и «Санта-Мария» он прошел 
через Канарские острова, пе-
ресек Атлантический океан, 
открыв по пути Сар-
гассово море, и до-
стиг Багамских 
островов. 12 октя-
бря 1492 года Ко-
лумб ступил на 
остров Саман, кото-
рый он назвал Сан-
Сальвадор. Эта дата 
считается днем от-
крытия Америки. Во время 
второй экспедиции, органи-
зованной в 1493–1496 годах, 
были открыты Малые Антиль-
ские острова, Доминика, Гаи-
ти, Куба, Ямайка.

В 1498–1500 годах флотилия 
из шести судов под командой 
Колумба достигла островов 
Тринидад и Маргарита, поло-
жив начало открытию Юж-
ной Америки, и завершила 
свой путь на Гаити. Четвертое 
плавание привело путеше-
ственника на Мартинику. 
Кроме этого, Колумб побывал 
в Гондурасском заливе и об-
следовал побережье Цен-
тральной Америки вдоль Ка-
рибского моря. Любопытно, 
что мореплаватель до конца 
своих дней был искренне уве-
рен, что открыл путь в Азию. 
А Багамские острова, откры-
тые в первой экспедиции, он 
считал частью Японии, вслед 
за которой должен был от-
крыться чудесный Китай, а за 
ним — и заветная Индия.
Первооткрыватель Нового 
Света вернулся в Испанию 
смертельно больным. В 1506 
году Христофор Колумб умер 
в бедности в маленьком доми-
ке в Вальядолиде. А свои сбе-
режения он отдал на оплату 
долгов участникам последней 
экспедиции.

Семен Дежнев

Семен Иванович Дежнев во-
шел в историю, хотя сам об 
этом вряд ли думал. Но его 
знают как одного из величай-
ших первопроходцев, перво-
открывателей Сибири, Даль-
него Востока. Именно он от-
крыл пролив, отделяющий 
Азию от Северной Америки. 

Причем сделал это 
раньше Витуса Бе-
ринга, чьим име-
нем этот пролив 
и назван. Дежнева 
при жизни был до-
статочно известен. 
Попав в Сибирь 
простым казаком, 
он скоро возглавил 

отряд вместе с Михаилом Ста-
духиным, направившись в са-
мые дальние края тогдашних 
русских владений. Открыл 
реку Колыму, Чукотку и тот 
самый мыс Дежнева. И пере-
плыл мимо него на своем ма-
леньком кораблике. Хотел до-
плыть до Камчатки, но это 
у него не получилось. Дежнев 
вернулся с ясаком, пушниной, 
моржовым клыком и другими 
ценностями. Все это продал 
и стал достаточно богатым че-
ловеком. Но не остался, хотя 
мог бы завести какое-то дело. 
Вернулся в Сибирь и до конца 
жизни продолжал путеше-
ствовать. Сейчас иногда пы-
таются очернить наших пер-
вопроходцев, утверждая, что 
все они стремились только 
к обогащению. Но Дежнев не 
гнался за богатством. 

ПУТЕШЕСТВИЯ
Имена многих 
первооткрывате-
лей увековечены 
на географиче-
ских картах в на-
званиях морей, 
островов и даже 
материков, как 
было в случае 
с Америго Веспуч-
чи. Хотя Америку 
открыл и не он.

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ТОГО

Приключения можно найти всюду, если их искать. 
И про эти поиски снято немало фильмов. Мы отобрали 
некоторые из них.

Хождение за три моря (1958)
Исторический художественный фильм, ставший первой 
совместной постановкой советских и индийских кинема-
тографистов (киностудии «Мосфильм» и «Найя Сансар») 
о путешествии тверского купца Афанасия Никитина по мо-
тивам его одноименных путевых записок.

Земля Санникова (1973)
Приключенческий фильм, снятый по мотивам одноимен-
ного романа писателя и путешественника Владимира Об-
ручева. По сюжету на поиски «острова-призрака» в Север-
ном Ледовитом океане отправляется экспедиция. Роли 
в картине исполняет великолепный актерский состав.

Территория (2014)
Фильм, как и книга Олега Куваева, основан на реальных 
событиях и повествует об открытии грандиозного место-
рождения золота на Крайнем Северо-Востоке. Часть эпи-
зодов картины снимали на плато Путорана, где не было 
возможности пользоваться сотовой связью и интернетом.

В СССР, наверное, не бы-
ло мальчишки, который  
хоть раз не слышал бы 
имени Джеймс Фени-

мор Купер. Его романы зачи-
тывались до дыр. А в библио-
теках за ними выстраивались 
очереди. Славу писателю при-
несли и художественные 
фильмы немецкой студии 
«Дефа», снятые по мотивам 
некоторых его произведений. 
А роли свободолюбивых ин-
дейцев там исполнял юго-
славский актер-культурист 
Гойко Митич. После них мо-
сковские школь-
ники бегали по 
дворам с луками 
и стрелами, а неко-
торые даже пыта-
лись шить себе мо-
касины.
По словам историка Вадима 
Эрлихмана, Джеймс Фенимор 
Купер прославился как автор 
романов, которые сегодня, 
увы, уже никто практически 
не читает. 
— Причем не только у нас, но 
и в его родной Америке, где 
про него забыли лет сто на-
зад, — говорит Вадим Эрлих-
ман. — Там он воспринима-
ется как древность. А у нас, 

в России, было очень мало ро-
манов, особенно на такие 
притягательные темы, как 
индейцы, пираты, морская 
романтика. Сейчас его под-
забыли. А совершенно на-
прасно. Человеком он был 
очень интересным. Уникаль-
ный, как бы сейчас сказали, 
сделавший себя сам. 
Историк уточняет, что Фени-
мор Купер был сыном богато-
го американского судьи. Но 
не захотел идти по семейной 
стезе. А родился он в 1789 го-
ду, в первые годы образова-

ния США. Почти одновремен-
но с этим государством. 
— Ровесник США. И первый 
знаменитый американский 
писатель, — продолжает экс-
перт. — Он с детства мечтал 
о море, путешествиях, при-
ключениях. Именно поэтому, 
едва повзрослев, сбежал из 
семьи. И записался во флот на 
озере Онтарио, где потом, 
собственно, и происходили 

многие события его романов. 
И все потому, что Фенимор Ку-
пер знал материал не пона-
слышке. Общался с траппера-
ми, индейцами, военными. То 
есть — хорошо знал, о чем пи-
сал. Но это было потом. А сна-
чала он остепенился, женил-
ся,  уволился с флота. И мечтал 
стать писателем. Есть леген-
да, по которой он поспорил 
с женой, что напишет свой 
первый роман. И написал. На-
до сказать, довольно дрянной. 
Но — лиха беда начало. Он пи-
сал еще и еще, пока, наконец, 
из-под его пера не вышла зна-
менитая серия из пяти ро-
манов о Кожаном Чулке — 
знаменитом охотнике Натти 
Бампо, — по которым его, 
собственно, все и знают. Об 
индейцах, войнах Англии 
и США. За эти романы его про-
звали американским Вальте-
ром Скоттом. И слава пере-
шагнула через океан, что бы-
ло впервые в истории Амери-
ки. Потому что в Европе в то 
время к США относились свы-
сока, считая сборищем диких 
людей. То ли — индейцев, то 
ли — колонистов. Поэтому от 
такой страны и ждать-то ни-
чего хорошего нельзя. Вадим 

Эрлихман подчеркивает, что 
Джеймс Фенимор Купер впер-
вые всем доказал, что там мо-
жет появляться что-то инте-
ресное. Например, хорошая 
литература. 
— Когда он выпустил свою 
пенталогию, то решил завое-
вать Европу уже непосред-
ственно, и поехал в Англию 
и другие страны, где прожил 
какое-то время, — говорит 
историк. — Как оказалось, 
это было неправильным хо-
дом, потому что в Старом Све-
те его не оценили. Одно де-
ло — романы, а другое — как 
человек он был немного гру-
боват. И Купер уехал обратно 
в Америку достаточно скон-
фуженным. Литературная мо-
да того времени ушла далеко 
вперед, и успех Кожаного 
Чулка ему повторить уже не 
удалось. Фенимор Купер пи-
сал до конца жизни и сатири-
ческие романы, и приклю-
ченческие. Написал даже 
нон-фикшен «История амери-
канского флота». Были еще 
«Шпион», «Осада Бостона», 
«Пират». Но эти романы пом-
нят гораздо меньше. 
ВИКТОР ГАЛКИН
edit@edupressa.ru

Романтик Дикого Запада

1861 год. Джеймс Фенимор Купер хорошо знал, о чем пишет 

ЦИТАТА НОМЕРА

Семен Дежнев был интерна-
ционален. Дважды женился, 
и оба раза на якутках. Сегодня 
в этой республике очень гор-
дятся этим фактом. 

Руаль Амундсен

Норвежский полярный иссле-
дователь Руаль Амундсен 
в 1911 году стал первооткры-
вателем Южного полюса. Но 
до этого впервые в истории 
преодолел Северо-Западный 
проход с востока на запад на 
парусно-моторной яхте «Йоа» 
с тремя зимовками, открыл де-
сятки мелких островов в юго-
западной части Канадского 
Арктического архипелага. 
В 1918–1920 годах на шхуне 
«Мод» с двумя зимовками тре-
тьим прошел вдоль арктиче-
ского побережья Евразии, 
установил точные координа-
ты мыса Челюскин. 18 июня 
1928-го на гидросамолете «Ла-
там-47» Амундсен вылетел на 
поиски итальянской экспеди-
ции У. Нобиле, потерпевшей 
на дирижабле «Италия» ката-
строфу в Северном Ледовитом 
океане, и погиб в районе 
острова Медвежий в Баренце-
вом море вместе с пятью чле-
нами экипажа.

Фаддей Беллинсгаузен 
и Михаил Лазарев

Если Южный полюс открыл 
норвежец, то сам шестой кон-
тинент явили миру участники 
Русской военно-морской экс-
педиции под руководством 
Фаддея Беллинсгаузена и Ми-
хаила Лазарева (на фото), ко-
торые на шлюпах «Восток» 
и «Мирный» подошли к шель-
фовому леднику. 
Достигнув 28 января 1820 го-
да 69-го градуса 25-й мину-
ты южной широты, Лазарев 
записал в своем дневнике: 
«… Встретили матерый лед 
чрезвычайной высоты… про-
стирался оный так далеко, как 
могло только достигнуть зре-
ние». Их поход продолжался 
чуть более двух лет — 
750 дней. Но за это время, кро-
ме Антарктиды, было обнару-
жено три десятка островов. 
Недаром эта экспедиция счи-
тается одной из самых важ-
ных и трудных. 

СИБИРСКИЙ КАЗАК 
СЕМЕН ДЕЖНЕВ 
ОТКРЫЛ ПРОЛИВ 
МЕЖДУ АЗИЕЙ 
И СЕВЕРНОЙ 
АМЕРИКОЙ 

РАНЬШЕ ВИТУСА 
БЕРИНГА

Федор Конюхов
У наших великих соотече-
ственников-путешественни-
ков есть и современный после-
дователь. 73-летний пилот 
свободного аэростата, капи-
тан дальнего плавания, яхтен-
ный капитан Федор Конюхов 
за свою жизнь сумел совер-
шить четыре кругосветных 
плавания. А еще он пятнад-
цать раз пересек Атлантику на 
парусных яхтах и один раз на 
весельной лодке. Конюхов 
стал первым в мире челове-
ком, которому покорились 
пять полюсов планеты. Он по-
бывал на Северном, Южном, 
полюсе относительной недо-
ступности в Северном Ледови-
том океане, полюсе высоты — 

самой высокой точке мира 
Эвересте, и полюсе яхт-
сменов — мысе Горн. Кроме 
того, он первым среди россиян 
выполнил программу «Семь 
вершин мира» — совершил 
восхождения на высочайшую 
вершину каждого континен-

та. Так что, если жажда при-
ключений оказывается силь-
нее желания просто полежать 
на диване и посмотреть теле-
визор, у каждого есть возмож-
ность собрать рюкзак, взять 
спальник и палатку и отпра-
виться уж если и не на Север-
ный или Южный полюс, то хо-
тя бы посетить плато Путора-
на или Красноярские Столбы, 
пройти на веслах по карель-
ским или уральским речкам, 
оглядеть мир с вершины ка-
кой-нибудь красивой, но труд-
нодоступной вершины. А для 
начала можно просто поси-
деть у костра в подмосковном 
лесу и попеть походные песни.
МИХАИЛ БРУСНЕВ
edit@edupressa.ru

Шалаш
Этот костер требует большого количества 
дров, которые укладываются наподобие 
шалаша или домика. Растопка помещается 
внизу. Используется для приготовления 
пищи и освещения

Таежный
На длинное бревно под небольшим углом 
укладываются еще три-четыре. Обычно 
применяется для обогрева ночью

Звездный
Применяется как для обогрева, так 
и для приготовления пищи. Скла-
дывается из 5–10 крупных бревен 
до трех метров длиной, концы кото-
рых сдвигаются вместе наподобие 
звезды. По мере прогорания поленья 
двигают к центру

Камин
Используется для ночного обогрева. Может 
гореть очень долго. Из четырех коротких 
бревен складывается колодец, внутри 
которого разводят костер. С одной стороны 
колодца делают наклонную стенку — 
вбивают два толстых кола, наклоненных 
наружу. На колья складывают крупные 
поленья или бревна. По мере прогорания 
нижних бревен верхние скатываются вниз

Нодья
Складывается из хвойных бревен длиной до трех метров 
и диаметром более тридцати сантиметров. Классическая 
нодья: два бревна, уложенные продольно одно на другое, 
закрепленные по бокам четырьмя колышками из влажного 
дерева, вбитыми в землю. Иногда используют три бревна: два 
укладывают параллельно на землю, сверху — третье бревно, 
а между ними — колышки из влажной древесины. Тем самым 
создается подток воздуха, а кроме того, проще заложить рас-
топку. Часто нодью складывают на месте догорающего костра, 
давшего много углей. Угли разгребают по всей длине бревен

Колодец
Представляет собой четырехугольный костер, сложенный из толстых 
поленьев. Все внутреннее пространство заполняется хворостом, 
мелкими дровами, сухой травой и другой растопкой. Иногда, если 
требуется большой костер, вместо поленьев используют бревна

Основные типы 
туристических 
костров

Барбара Хиллари была 
первой женщиной, по-
бывавшей на Северном 
и Южном полюсах в воз-
расте 75 и 79 лет. 
Для этого ей потребова-
лось умение управлять 
собачьей упряжкой 
и бегать на лыжах. Она 
научилась и тому, и дру-
гому, так как раньше 
этого никогда не делала. 

МЕЖДУ ПРОЧИМ
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Учить надо не рассказом, 
а работой и показом

АДАМ 
ИБРАГИМОВ
ШКОЛА № 192 

Мои педагоги всегда готовы 
помочь мне и другим ребятам 
не только в вопросах учебы, 
но и в решении любых про-
блем. Например, когда я при-
шел в первый класс, то сильно 
заикался, и моя первая учи-
тельница никогда не осужда-
ла меня за это, занималась со 
мной дополнительно, и я смог 
преодолеть трудности. Шко-
ла — это мой второй дом.

СОФИЯ 
ХАСЯНОВА
ШКОЛА № 192 

Из «разумного, доброго, веч-
ного» от своих учителей я по-
черпнула умение смотреть на 
людей с разных сторон. Я не 
забываю, что в любой момент 
в человеке может раскрыться 
грань, которую я прежде не 
замечала. 

НАТАЛИЯ 
КОЛЕСОВА
ШКОЛА № 548 

Важнейшим уроком, который 
я усвоила от своего учителя, 
стало умение ценить труд 
и стремление к самосовер-
шенствованию. Учитель на-
чальных классов Муравьева 
Елена Владимировна объяс-
няла нам на конкретных при-
мерах, как важно быть на-
стойчивым в достижении це-
ли и не бояться ошибок. Даже 
маленькие поступки могут 
изменить мир к лучшему. 

САВЕЛИЙ 
СТОВБА
ШКОЛА № 548 

Я хочу рассказать про моего 
учителя по алгебре и гео-
метрии — Лидию Павловну 
Шаркову. По моему мнению, 
она лучшая математичка. Ли-
дия Павловна умеет настоль-
ко доступно излагать слож-
ные темы, что математика из 
трудного предмета превра-
щается в интересный пред-
мет. У Лидии Павловны я смог 
научиться ценному человече-
скому качеству: умению ре-
шать конфликты без агрес-
сии, криков.
С удовольствием поздравляю 
этого достойного педагога 
с ее профессиональным и че-
ловеческим праздником!

ХАВА 
АХЪЯДОВА
ШКОЛА № 1101 

В моей жизни педагоги сыгра-
ли большую роль. Хочу вспом-
нить своего классного руково-
дителя. Татьяна Юрьевна — 
настоящий ангел-хранитель 
нашего класса. Ее доброта, 
забота и понимание создают 
в нашей школьной жизни ат-
мосферу тепла и уюта. Она 
всегда готова выслушать, под-
держать, дать мудрый совет. 

Неважно, какая проблема воз-
никла — забытый учебник, 
низкая оценка или просто 
плохое настроение, Татьяна 
Юрьевна всегда найдет пра-
вильные слова, чтобы помочь 
и успокоить. Поэтому ее уро-
ки — это не просто передача 
знаний, а живой диалог, где 
каждый может выразить свое 
мнение и получить ответ. Та-
тьяна Юрьевна — пример на-
стоящего педагога. Мы без-
мерно ей благодарны за все, 
что она для нас делает.

КАРИНА 
ИВАНОВА
ШКОЛА № 1101 

Школа — это место, где чело-
век формируется как лич-
ность. Именно тут мы впиты-
ваем ценности, которые ста-
новятся фундаментом нашего 
внутреннего мира. Я многому 
научилась у своих педагогов: 
критически мыслить, видеть 
разные точки зрения. «До-
брое» отражалось в отноше-
нии учителей к нам, в их жела-

нии помочь. Они учили нас 
сопереживать, помогать дру-
гим. А «вечное» — это стрем-
ление к постоянному разви-
тию. И все это дала мне Ольга 
Владимировна, которая была 
нашей классной руководи-
тельницей с 5-го по 9-й класс. 

ИВАН 
МАРКИН
ШКОЛА № 1329

Зульфат Зульфарович с само-
го начала был каким-то осо-
бенным преподавателем. Он 
научил меня многому, но са-
мое важное, что я усвоил, это 
навык инициативности. Не 
знаешь, что делать? Узнай! 
И мы стали делать больше, 
чем нужно, проявлять иници-
ативу. И... оценки стали улуч-
шаться. Многое из того, чего 
я добился, было моей инициа-
тивой, а не действием по указ-
ке. Я жалею лишь о том, что 
этот навык не пришел ко мне 
раньше...

ДАРЬЯ 
ГЛАЗЫРИНА
ШКОЛА № 1329 

Больше всего я получила но-
вых знаний от Спириной Ма-
рины Валерьевны. Это препо-
даватель, который не только 
дает нужные знания, но и ин-
тересуется личной жизнью 
учеников. Хоть она и была 
очень требовательной и стро-
гой, но только для того, что-
бы выполнять свою работу 
эффективно и вовремя. С по-
мощью сильного руководите-
ля многие ребята добились 
больших успехов в различ-
ных конкурсах. Но самое 
главное, я смогла посовето-
ваться с Мариной Валерьев-
ной по поводу моего будуще-
го. У меня был выбор: пойти 

в институт на медиакомму-
никации либо на другое на-
правление. Потом я самосто-
ятельно проанализировала 
ситуацию и выбрала даль-
нейший вектор развития. 

ЕГОР 
КУНШИН
ШКОЛА № 1363 

Мои педагоги — мудрые, ин-
тересные, понимающие лю-
ди. Они учили меня не только 
профильным предметам, но 
и пониманию важных жиз-
ненных ценностей, которые 
формируют характер и лич-
ность, помогая становиться 
лучше. Я благодарен им за все, 
что они мне дали.

ВЛАДИСЛАВ 
КУПРИЕНКО
ШКОЛА № 1363

Некорректно воспринимать 
педагога только как исполни-
теля образовательной функ-

ции. Именно вос-
приятие учителя 
как живого чело-
века, опытного 
старшего друга по-
зволяет ученикам 
легче погрузиться 

в учебный процесс и эффек-
тивнее усваивать материал. 

ДАРЬЯ 
АГУЛЛА
ШКОЛА № 1799

У своих педагогов я научилась 
не только знаниям в опреде-
ленных предметах, но и важ-
ным жизненным урокам. Они 
привили мне важные ценно-
сти и показали, что такое 
дружба, почему надо уважать 
старших и быть терпеливым. 
Каждый урок нес в себе зна-
ния, которые будут сопутство-
вать мне по жизни. Педагоги 
учили меня, что неудачи — 
это не конец, а опыт, с помо-
щью которого я смогу добить-
ся успеха. Их мудрость помог-
ла мне критически мыслить 
и научила самокритике. Я так-
же усвоила, как важно быть 
ответственным и стремиться 
к совершенству в любой дея-
тельности. Эти уроки стали 
основой моего мировоззре-
ния и позволили мне добиться 
многого в учебе.

СОФЬЯ 
ГОНЧАРОВА
ШКОЛА № 1799

У своих педагогов, кроме зна-
ний по профильным предме-
там, я смогла научиться этике 
и морали. Учителя с первого 
класса рассказывают, как себя 
нужно вести в обществе, об-
щаться с одноклассниками. 
Они следят за тем, чтобы мы 
вели себя подобающе на уро-
ках и переменах. Не перебива-
ли учителей, не обзывали од-
ноклассников, а также отно-
сились ко всем с добром и по-
ниманием. Преподаватели 
закладывают в нас множество 
положительных качеств, по-
могая формировать личность. 

Настоящий педагог должен уметь быть не только учителем, но и мудрым старшим товарищем 
и хорошим психологом. А что из «разумного, доброго, вечного» школьники из медиаклассов 
Москвы смогли почерпнуть у своих преподавателей, кроме знаний по профильным предметам? 

ВОПРОС РЕБРОМ

«Раймонда» все так же 
прекрасна, но сокращена 

Один из самых известных 
в мире балетов — «Рай-
монда». В основе ли-
бретто Лидии Пашко-

вой лежит средневековая ры-
царская легенда. Венгерская 
принцесса Раймонда живет 
в замке тетушки во Франции 
и ждет возвращения жениха 
Жана де Бриена из военно-
го похода. Но сарацинский 
шейх Абдерахман влюбляется 
в красавицу и решает похи-
тить ее. Жану предстоит побо-
роться за счастье... Так в сю-
жет было заложено 
культурное трехго-
лосье: французские 
пейзажи, венгер-
ские танцы и вос-
точный лоск. 
Андрис Лиепа зна-
ком с этим бале-
том не понаслышке. 
Блистательный тан-
цовщик, в Большом театре он 
выходил на сцену в «Раймон-
де» версии Григоровича, в Ма-
риинке — в прочтении Серге-
ева, танцевал в постановке 
Баланчина в «Нью-Йорк Сити 
балет». В версии, представлен-
ной самим Лиепой, очевидно 
обращение к классике: за ос-
нову взята хореография Пети-
па и Горского, первых поста-
новщиков балета. «Я не рево-
люционер, я реставратор», — 
отметил Андрис Лиепа на 
пресс-конференции перед пре-
мьерой. Действительно, его 
версия близка к первоисточ-
нику, но адаптирована под со-
временность. Так, вместо тра-
диционных трех актов зрите-
лей ждут два. Это объясняется 

тем, что длинные постановки 
смотреть трудно. 
«Реставрируя» балет, Лиепа 
вернул на сцену Белую Даму: 
в советских редакциях эту 
мистическую героиню убра-
ли «по идеологическим при-
чинам». 
«Раймонда» стала первой и са-
мой знаменитой работой ком-
позитора Александра Глазуно-
ва, а Мариусу Петипа, с кото-
рым они ставили ее в 1898 году, 
на тот момент было почти во-
семьдесят лет. Трудная хорео-
графия вкупе с быстрой музы-
кой сделали балет крайне 
сложным для исполнения. 
Партия Раймонды считается 
чуть ли не вершиной профес-
сионализма. Но для 21-летней 
Алины Липчук она стала де-
бютной в сольной карьере. 
И это настоящий вызов для 
юной балерины: до нее в Рай-
монду перевоплощались такие 
звезды, как Пьерина Леньяни, 
Галина Уланова и Нина Анани-
ашвили. 
Еще одно открытие этой пре-
мьеры — исполнитель роли 
Абдерахмана Эдгар Егиаза-
рян. Страсть, огонь, эффект-

ные прыжки — Эд-
гар просто блистал! 
Кстати, танцовщик 
в беседе с прессой 
отметил, что он не 
стал бы называть 
своего героя злоде-
ем. Поступок шейха 
(попытку похище-
ния) можно объяс-

нить культурной ментально-
стью Востока: он так выражает 
любовь. Эдгар признался, что 
понимает своего персонажа: 
танцовщик родом из Армении 
и наслышан о подобных исто-
риях от предков. 
Оркестр в этой постановке то-
же звездный: музыкальное со-
провождение легло на плечи 
коллектива радио «Орфей» 
под руководством Сергея Кон-
драшева. Изумительно и сце-
ническое оформление — бра-
во, Вячеслав Окунев! А пре-
мьеру создатели посвятили 
основателю «Кремлевского 
балета» Андрею Петрову: он 
мечтал об этой постановке. 
МИЛАНА НИСИМОВА
edit@edupressa.ru 

СОБЫТИЕ На сце-
не Кремлевского 
дворца показали 
премьеру балета 
«Раймонда». 
Постановку для 
«Кремлевского 
балета» осуще-
ствил народный 
артист России 
Андрис Лиепа. 

16 сентября. Алина Липчук (Раймонда) и Эдгар Егиазарян (Абдерахман) во время генерального прогона 
балета «Раймонда» композитора Александра Глазунова в постановке Андриса Лиепы

Студенты-ветеринары практикуются на ферме

В Дмитровском районе 
Подмосковья находится 
животноводческое хо-
зяйство «Братья Чебу-

рашкины. Семейная ферма», 
которому 1 октября этого года 
исполняется десять лет. 
— Это крупная дата.Мы много 
чего достигли, хотя начинали 
работать в убыток, ведь заслу-
жить доверие потребителя не 
так просто, — рассказал гене-
ральный директор фермы 
Владислав Чебурашкин.
В хозяйственном комплексе 
проходят практику и студен-
ты московских вузов.
— К нам приходят на практи-
ку ребята из Московской госу-
дарственной академии имени 
Скрябина и Российского госу-
дарственного университета 
имени Тимирязева, — расска-
зал главный ветеринарный 
врач Валерий Фадеев. 
— Сейчас на фермах не хва-
тает хороших ветеринаров. 

И это происходит потому, что 
сразу после окончания обу-
чения все выпускники вузов 
идут работать в частные кли-
ники для того, чтобы лечить 

собачек и кошек, надеясь на 
хорошую зарплату. При этом 
фермы мало кого интере-
суют, а зря, — дополнил Фа-
деев.

Он рассказал корреспонден-
ту «Прессы в образовании» 
о том, как строится основная 
работа на сельскохозяйствен-
ной ферме.
— К утру сюда приходят на ра-
боту доярки. За шесть часов 
своей работы они обслужива-

ют около 650 коров, молоко 
которых попадает на завод, 
где из него делаются сливки, 
ряженка, йогурты, — продол-
жает Валерий Фадеев. — А вот 
уровень жирности молока не-
посредственно связан с пита-
нием коров. 
Мы посмотрели на взрослых 
особей и направились знако-
миться с телятами. Новорож-
денные были испуганными, 

но вскоре, привыкнув к нам, 
начали подходить и лизать ру-
ки своим шершавым языком.
— Они иногда боятся лю-
дей, — говорит Фадеев. — Ко-
нечно, нам выгоднее, если 
рождается телочка, а не бы-
чок, ведь главное для нас — 

молочное произ-
водство. Если 
вдруг рождается 
«мальчик», то мы 
его выращиваем 
в течение 40 дней, 
а затем перепрода-

ем на другую ферму.
Потом мы приехали на завод 
и проследили все стадии при-
готовления молока. Конечно 
же, в завершении нас ждала 
дегустация, нам презентова-
ли молочные продукты. Мы 
научились отличать безлак-
тозное молоко от обычного 
и определять его жирность.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

24 сентября. Татьяна Дроздова работает на линии по розливу молока, 
поступившего с фермы. Фото: Пелагия Замятина

ОДИН 
ИЗ СЛОЖНЕЙШИХ 
БАЛЕТОВ В МИРЕ, 
ОН СТАНОВИТСЯ 
ДЛЯ АРТИСТОВ 
СВОЕГО РОДА 
ЭКЗАМЕНОМ 
НА МАСТЕРСТВО 

Школьники заново открыли для себя знакомые улочки

Московский нефтепере-
рабатывающий завод 
(МНПЗ) провел для 
школьников экскур-

сию по столичному району Ка-
потня. Ребята узнали много 
интересного об истории род-
ного района и ее достоприме-
чательностях. 
С началом учебного года в Мо-
скве стартовали новые циклы 

выездных тематических ме-
роприятий, которые дополня-
ют школьные занятия. Орга-
низаторы большинства из них 
делают особый упор на исто-
рию страны в целом и столи-
цы в частности.
Так, например, Всероссий-
ская программа «Дороги По-
беды. Путешествия для 
школьников» организовыва-
ет для ребят с 1-го по 11-й 
классы бесплатные экскурсии 
в музеи Москвы и области. 
— Память о предках — одна из 
ценностей, которая должна 
передаваться из поколения 
в поколение. И в современ-
ном мире крайне важно, что-
бы дети знали героическое 
прошлое своей страны и про-
являли интерес к его изуче-
нию, — рассказывает куратор 
проекта Анастасия Шульги-
на. — Наша программа дает 
ребятам возможность позна-
комиться с различными исто-
рическими артефактами, ко-
торые погружают школьни-
ков в события прошлого. Это 
позволяет усваивать матери-

ал лучше, чем если бы дети 
знакомились с ним только по 
учебникам.
С той же целью с 2021 года 
МНПЗ совместно с Музеем 
Москвы проводит экскурси-

онные программы по Капотне 
для всех жителей столицы, 
в том числе и для школьников. 
Они узнают что-то новое даже 
про те улочки, на которых гу-
ляют каждый день.

— Экскурсовод очень инте-
ресно рассказывала нам, как 
строилась Капотня, — делит-
ся впечатлениями участник 
экскурсии, ученик 9-го класса 
Матвей Казуленков.

По словам его друга, Михаила 
Крылова, особенно увлека-
тельно было послушать про 
экотропу, благоустроенную 
у Москвы-реки. Мальчики уз-
нали, что ее побережье было 
заболочено, и власти решили 
сохранить эту экосистему, 
проложив пешеходные до-
рожки над ней. Ребята отме-
чают, что гулять в таком парке 
очень необычно из-за расту-
щих вокруг камышей, но при-
ятно.
Разумеется, не обошлось 
и без новых знаний о герои-
ческом прошлом жителей Ка-
потни. 
— Сквер Героев-Нефтяников, 
расположенный во Втором 
квартале района, создан 
в честь работников местного 
нефтеперерабатывающего за-
вода. В годы войны одни из 
них сражались на фронте, 
а другие обеспечивали армию 
и тыл топливом, — рассказы-
вает школьникам экскурсо-
вод Екатерина Дорош.
Подобные экскурсии на све-
жем воздухе отлично допол-

няют тематические уроки об 
истории района, отмечает ди-
ректор ГБОУ «Школа в Капот-
не» Ирина Ульянова.
— Такие экскурсии с новой 
стороны открывают место, 
где живут и учатся наши уче-
ники. От опытных экскурсо-
водов Музея Москвы ребята 
узнают много нового и инте-
ресного о ключевых объектах 

Капотни, ее архитектуре 
и вкладе в жизнь столицы. По-
сле экскурсии дети охотно об-
суждают между собой уви-
денное и применяют знания 
в школьных проектах или 
краеведческих олимпиа-
дах, — говорит Ирина Улья-
нова.
ЕКАТЕРИНА ЕФРЕМОВА
edit@edupressa.ru

Во время экскурсии школьники узнали много интересного о родном районе и его достопримечательностях
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Более 650 москвичей стали участ-
никами пеших прогулок, органи-
зованных поездок на велосипе-
дах и электросамокатах. Туристов 
сопровождают научные сотруд-
ники Музея Москвы. Гости изуча-
ют архитектуру жилых кварталов, 
посещают уникальный Дворец 
культуры Капотни, делают оста-
новку возле заводского пруда, где 
живут белые лебеди. История со-
седства района и его главной про-
мышленной достопримечатель-
ности — Московского НПЗ — на-
считывает более 85 лет.

Справка

Уже третий год подряд я регулярно вме-
сте с другими сотрудниками музея приез-
жаю в Капотню. Тут есть что посмотреть 
и с чем познакомиться. Сегодня Капот-
ня — это современный, спокойный, бла-
гополучный район с атмосферой старой 
Москвы. Здесь есть все достопримеча-
тельности столицы как города-курорта: 
уютная набережная с прекрасным пар-
ком, велодорожками, спортивными 
и детскими площадками, свободные 
отавтомобилей «зеленые артерии». 
Мыорганизуем экскурсии в этот район 
в разных форматах. 
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Роботы-тяжеловесы летали по рингу 
и безжалостно молотили друг друга
В субботу на столичной 
«ЦСКА Арене» прошел пер-
вый отборочный этап между-
народного чемпионата «Бит-
ва роботов». 48 команд боро-
лись за право выйти в фи-
нальную стадию.

Словно муха по арене, летает 
110-килограммовый робот. 
С ужасным грохотом он вре-
зается в пластиковые заграж-
дения. От бойца с искрами 
отрываются куски брони, 
словно они сделаны не из же-
леза, а из пенопласта. Его 
противник — тоже робот тя-
желовес — настойчиво напа-
дает сразу же, как только со-
перник приземляется на зем-

лю, не оставляя ему и шанса 
прийти в себя.
— Мы горим! — доносится со 
стороны команды пострадав-
шего бота.
Из машины начинает валить 
дым. Судья засчитывает побе-
ду противоположной команде.
— В этом году в чемпионате 
участвуют представители се-
ми стран. Впервые к нам 
присоединилась Бразилия, 
а вновь приехали команды, 
например, из Индии, Китая 
и Беларуси, — рассказывает 
директор некоммерческой 
организации — оператора 
чемпионата Наталья Егорова.
Программа нынешнего чем-
пионата пополнилась новой 

дисциплиной — битвой ми-
ни-роботов. В ней сражаются 
команды, участникам кото-
рых от 11 до 17 лет. Масса их 
роботов не должна превы-
шать полтора килограмма.
— Кроме того, впервые при-
нял участие в битве шагаю-
щий робот, — объясняет Его-
рова. — Мы расширяем воз-
можности наших участни-
ков. У нас есть идеи, как мы 
будем развивать чемпионат. 
Разумеется, хотелось бы дви-
гаться в сторону искусствен-
ного интеллекта, чтобы робо-
ты сами бились между собой. 
Но этого не произойдет в бли-
жайшее время.
Шагающий робот похож на 
божью коровку в полтора ме-
тра высотой, однако показать 
его достоинства не получи-
лось. На фоне маневренных 
роботов на колесах это чудо 
техники казалось неуклю-
жим. А вскоре после начала 
поединка в нем что-то заело.
Оптимальная модель робота 
для этого состязания выглядит 
так: максимально компакт-
ный бронированный корпус, 
оружие на носу, например кру-
тящийся вверх спинер, и ка-
кие-нибудь детали в передней 
части, чтобы можно было 
подъехать под противника 
и приподнять его. Примерно 
так выглядела машина коман-
ды «Наследники Земли — 2».
— Раньше мы выступали 
с другим роботом для показа-
тельных боев, — рассказыва-
ет участница команды Ольга 
Глуховец. — А этот мы созда-
ли, чтобы бороться за победу.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru 

Наградили 
лучших 
исполнителей
В прошедшие выходные 
в Доме офицеров подмосков-
ного Краснознаменска про-
шел финал творческого кон-
курса-фестиваля «И звезды 
становятся ближе...», посвя-
щенного 90-летию космо-
навта Юрия Алексеевича 
Гагарина.

В рамках мероприятия состо-
ялось награждение победи-
телей творческого конкур-
са среди военнослужащих 
Воздушно-космических сил 
(ВКС), ветеранов боевых дей-
ствий и членов их семей. 
Участники состязались в ше-
сти номинациях: «Вокально-
инструментальный коллек-
тив», «Вокальный коллектив», 
«Лучшее исполнение профес-
сиональных авторов»,  «Ав-
торская песня», «Хореогра-
фический номер», «Лучшая 
литературно-музыкальная 
композиция». Организаторы 
конкурса-фестиваля отмети-
ли, что особое внимание уде-
лялось знанию историческо-
го прошлого России. 
— В первую очередь обраща-
ется внимание на тему подви-
гов, мужества и знание осо-
бенностей военного братства. 
Это важные аспекты всей на-
шей армии, — объяснили 
в пресс-службе. 
В гала-концерте и творче-
ском конкурсе приняли уча-
стие более 100 человек из са-
мых разных регионов Рос-
сии:  Воронежской, Иркутской, 
Московской, Архан гельской, 
Челябинской областей, Крас-
нодарского края.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Женщина отравилась токсинами после 
косметической процедуры

Московский регион накроет вторая волна тепла, 
однако ненадолго

Пациент одной из москов-
ских клиник заразилась 
ботулизмом после инъек-
ции против мимических 
морщин. «ВМ» выяснила 
подробности.

17 сентября женщине сдела-
ли инъекцию в специализи-
рованном центре. Через че-
тыре дня у нее появились 
признаки мышечной слабо-
сти и затруднение дыхания. 
Эти симптомы характерны 
для ботулизма. При этом мо-
сквичка утверждает, что не 
имела контактов с людьми, 
страдающими от этого забо-
левания.

— Следователями был прове-
ден обыск в кабинете и изъя-
ты «незарегистрированные 
медицинские препараты». Бу-
дут проведены судебные экс-
пертизы, — отметили в След-
ственном комитете РФ.
В ведомстве заявили, что по 
факту случившегося возбуж-
дено уголовное дело по части 1 
статьи 238 УК РФ: «Производ-
ство, хранение, перевозка ли-
бо сбыт товаров и продукции, 
выполнение работ или оказа-
ние услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности».
Юрист Сергей Александров 
считает, что случай приведет 
к потере репутации у центра. 
— Клиенты и партнеры нач-
нут терять доверие к компа-
нии, что может сказаться на 

объемах продаж и деловых от-
ношениях. Еще одним послед-
ствием станут финансовые 
затраты на лечение постра-
давших, а также на необходи-
мые меры по дезинфекции 
и санитарной обработке по-
мещений, — отметил юрист.
Кроме того, организацию мо-
гут ожидать проверки со сто-
роны надзорных органов, что 
повлечет за собой штрафы 
и юридические последствия. 
— Виновным грозит до двух 
лет тюремного заключения 
по статье «Оказание услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности жизни и здоро-
вья потребителей», — допол-
нил юрист.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

В начале октября на террито-
рии Московского региона 
ожидается повышение тем-
пературы воздуха, что озна-
чает изменение климатиче-
ской нормы. Об этом «ВМ» 
рассказала ведущий специа-
лист информационного 
агентства «Метеоновости» 
Татьяна Позднякова. 

В последний день сентября за-
кончится теплая погода на 
территории столицы и Мо-
сковской области.
— Это связано с тем, что ко-
роткое время мы будем нахо-
диться в северных потоках, — 
отметила синоптик. — Его 
определит антициклон из 
Скандинавии, который при-

несет нам холодный воздух. 
Из-за этого температура воз-
духа в ночные часы будет от 
пяти до 10 градусов, а днем — 
10–15 градусов по региону.
По словам Татьяны Поздняко-
вой, затем антициклон сме-
стится восточнее московско-
го меридиана, поэтому север-
ный ветер на территории на-
шего региона сменится на 
южный.
— Поэтому температура снова 
станет повышаться: 1 и 2 октя-
бря она будет в пределах 13–16 
градусов ночью, не исключе-
но, что местами по области 
она достигнет 18 градусов теп-
ла, а днем — 17–22 градуса, 
что соответствует первым чис-
лам сентября, а никак не октя-

бря, — пояснила Позднякова 
корреспонденту «ВМ».
Это говорит о том, что темпе-
ратура в первых числах октя-
бря окажется выше климати-
ческой нормы примерно на 
семь градусов.
— Потом характер погоды 
в Московском регионе бу-
дет меняться больше в сторо-
ну понижения температуры, 
а не выпадения осадков: дож-
дей, — объяснила синоптик.
Возможно, ближе к 10 октя-
бря температура воздуха на 
территории Московского ре-
гиона приблизится к норме, 
говорит «ВМ» ведущий специ-
алист «Метеоновостей».
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Эксперты обсудили развитие 
креативных индустрий
В МГТУ им. Н. Э. Баумана 
прошел второй ежегодный 
фестиваль технологий в кре-
ативных индустриях «Креа-
тех.Фест». В этом году фе-
стиваль развернулся в серд-
це технологической долины 
на Яузе — центральном кла-
стере университета. Он стал 
первым масштабным меро-
приятием в новом кампусе.

Фестиваль «Креатех.Фест» 
ежегодно проходит в рамках 
реализации программы «При-
оритет-2030». Он объединяет 
креативные индустрии, инже-
нерию и бизнес.
Целью мероприятия в этом го-
ду было показать, что профес-
сия инженера — это про ис-
кусство. Программа фестива-
ля была разделена на ключе-
вые блоки: индустриальный, 
выставочный, инсталляции 
и концерт.
В рамках индустриального 
блока в Конгресс-центре со-
стоялась дискуссия на тему 
«Материалы на службе креа-
тивных индустрий». Участни-
ки, среди которых были уче-
ные и инженеры Бауманки 
и эксперты в области про-
мышленного дизайна, обсу-
дили ключевые материалы, 
которые меняют креативные 
индустрии. Речь, в частности, 
шла о роли высокотехноло-
гичных материалов в повы-

шении конкурентоспособно-
сти продуктов отечественных 
производителей и важности 
использования материалов 
отечественного производ-
ства при разработке дизайн-
проектов.
— Инженеры необходимы 
для создания оборудования, 
одежды, материалов и произ-
водственных машин, кото-
рые используются в разных 
индустриях, от текстильной 
до мебельной и мультиме-
дийной. Это делает их неотъ-
емлемой частью креативной 
экономики, — рассказал ди-
ректор проекта «Сеть креа-
тивных пространств» центра 

развития креативной эконо-
мики Агентства стратегиче-
ских инициатив Дмитрий 
Маркин.
Генеральным партнером фе-
стиваля выступило Агентство 
креативных индустрий (АКИ) 
при Департаменте культуры 
города Москвы — Институт 
развития креативных инду-
стрий Москвы. 
— Креативные индустрии Мо-
сквы развиваются быстрыми 
темпами, уже сейчас в них 
трудятся более миллиона че-
ловек, — рассказала руково-
дитель АКИ Гюльнара Агамо-
ва. — Спрос на молодых твор-
ческих специалистов будет 
только расти. При этом креа-
тив есть везде, в том числе 
в сложных технических обла-
стях — например, промыш-
ленном дизайне, разработке 
видеоигр, архитектуре. 
Стенд АКИ «Видеоигры сто-
лицы» вызвал большой ин-
терес гостей фестиваля, как 
и инсталляции, созданные 
бауманцами и партнерами 
«Креатех.Феста». Одна из 
них — разработка Виктора 
Полякова PersomalSupernova. 
Это светорефлективная кине-
тическая скульптура, создаю-
щая эффект множественных 
перемещающихся протяжен-
ных бликов.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

27 сентября. Директор и основатель одной из компаний Алексей Брижа показывает техническую 
разработку для захвата движения. Фото: Дмитрий Дубинский

Мероприятие открыли 27 сен-
тября в Московском дворце 
пионеров на Воробьевых го-
рах, где выступил замести-
тель руководителя Департа-
мента образования и науки 
Москвы Антон Молев.

— Школьный туризм — это та 
традиция, которой хотелось 
бы придать дополнительный 
импульс, — отмечает он. — 
Счастлив, что мы можем обсу-
дить ее развитие.
Также там выступили заме-
стители директоров образо-
вательных учреждений Мо-
сквы и представители инду-
стрии. Соруководитель ко-
митета Российского союза 
туриндустрии (РСТ) по дет-
скому отдыху Елена Переско-
кова рассказала о том, что 
способствует развитию этой 
сферы.
— Благодаря проекту «Му-
зеи — детям» московские 
школьники и учащиеся коллед-
жей могут бесплатно посещать 
городские музеи. В мегаполисе 
работает большое количе-
ство экскурсионных компа-
ний, предлагающих достой-
ные программы для детей. 
Большинство из них соответ-

ствуют критериям, предъяв-
ляемым образовательными 
организациями к таким 
мероприя тиям. Экскурсии 
способствуют всестороннему 
развитию детей, будь то закре-
пление знаний, полученных 
в рамках образовательной 
программы, или развитие 
критического мышления, — 
рассказала «ВМ» Елена Пере-
скокова. — Проект «Город от-
крытий» позволяет детям уви-
деть, как в прошлом работала 
та или иная отрасль экономи-
ки, как она развивается сейчас 
и какие перспективы есть 
у нее на будущее. Это дает воз-
можность задуматься о том, 
какую профессию выбрать.
Форум продолжился в пар-
ке музея-заповедника «Кузь-
минки-Люблино». Там пред-
ставили более 15 видов актив-
ностей, например скалолаза-
ние и спортивное ориентиро-
вание. В числе участников 

оказались тройняшки Алек-
сандра, Валерия и Виктория 
Зубковы.
— Вместе с сестрами я хожу 
в школьный туристический 
клуб. Поездка в Крым, а так-
же организованные походы 
по территории полуострова 
оставили яркие воспомина-
ния, — рассказывает Алексан-
дра. — Это была наша первая 
поездка от школьного клуба.
Ее сестра Валерия до сих пор 
под впечатлением от разно-
образия крымских гор.
— «Долина привидений» — 
самое известное место ско-
пления причудливых скал 
в Крыму, — объясняет Вале-
рия. — Там, например, можно 
увидеть выложенный из бе-
лых камней геоглиф.
Крым не единственное место, 
где они были. Москвички со-
вершили десять поездок.
— Мы были несколько раз 
в Тверской и Мурманской об-

ластях, на Урале, Камчатке 
и в Алтайском крае, — добав-
ляет «ВМ» Виктория Зубкова. 
Пешие походы, которыми за-
нимаются Зубковы, — один из 
трендов детского туризма.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Школьники выбирают 
туристические секции

В Москве завер-
шился форум 
«Маршрут по-
строен», посвя-
щенный разви-
тию школьного 
туризма. «ВМ» 
узнала о попу-
лярных направ-
лениях.

тенденция

28 сентября. Сестры-тройняшки Валерия, Александра и Виктория Зубковы (слева направо) на территории парка музея-заповедника «Кузьминки-Люблино» участвуют 
в соревнованиях по спортивному ориентированию. Фото: Пелагия Замятина

АЛЕКСАНДР ГОФМАН
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА КРЕАТЕХ 
МГТУ ИМ. Н. Э. БАУМАНА
В течение всего года мы 
упорно работали и достигли 
значительных успехов в про-
ектах центра «Креатех.» 
Это и деятельность «Лабора-
тории креативного инжини-
ринга», и программа маги-
стратуры по GameDev. 
Одно из главных отличий 
этого года заключается в том, 
что мы впервые интегрирова-
ли результаты своих соб-
ственных проектов в про-
грамму фестиваля, демон-
стрируя потенциал центра.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МАРИЯ АНДРИАНОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ МОСКОВСКОГО ЦЕНТРА 
ВОСПИТАТЕЛЬНЫХ ПРАКТИК
На данный момент 76 тысяч 
детей, даже чуть больше, при-
нимают активное участие 
в кружках туристической на-
правленности. Если анализи-
ровать статистические дан-
ные, то можно сказать, 
что примерно каждый 
20-й столичный школьник ув-
лекается туризмом. Это очень 
хорошая тенденция, которую 
необходимо поддерживать 
на разных уровнях.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

громкое дело

28 сентября. Участник «Битвы роботов» из команды Red Horn Дмитрий Татаринов со своей 
боевой машиной. Фото: Дмитрий Дубинский

КРИСТИНА КОСТРОМА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

«Битва роботов» для нас 
уже не просто зрелищное ме-
роприятие. Это возможность 
развить науку и нашу инженер-
ную школу. Наша задача — 
привлекать новые таланты. 
Мы видим, что индустрия ро-
бототехники сегодня развива-
ется семимильными шагами. 
Сейчас роботы собирают 
на конвейерах автомобили, по-
могают строить дома и прово-
дить хирургические операции. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ей коронавируса, дистанционная работа пре-
вратится в едва ли не ведущую форму трудовой 
активности российских работников, оказались 
несостоятельными, — заявляют авторы иссле-
дования.
Марат Яфизов, директор департамента прямо-
го поиска компании «Империя кадров», расска-
зывает:
— Наши клиенты — компании-работодатели 
практически всегда выставляют требование 
к соискателю — «работа в условиях офиса». 
Иногда предлагают гибридный формат — «офис 
плюс удаленка». Но нет ни одного клиента, кто 
искал бы сотрудника только на удаленную рабо-
ту! В чем тут дело? Во-первых, работа в офисе 
дает возможность контроля за сотрудником: 

сразу видно, что он делает. Во-вторых, в офисе 
проще ставить ему задачи: начальник подошел 
и лично объяснил, что и как делать. В-третьих, 
в условиях офиса сотрудник значительно бы-
стрее проникается корпоративной культурой. 
Из человека, который выполняет какие-то зада-
чи, он становится еще и членом команды. 
И все-таки, по мнению эксперта, главный плюс 
офисной работы — возможность сотрудника 
контролировать.
— В течение прошедшего лета у наших клиен-
тов было два случая, когда сотрудники, работа-
ющие удаленно, на самом деле не работали, 
а очень даже активно отдыхали. Один во время 
рабочего дня умудрился устроить дебош в ре-

ми или аэрохоккеем — сыграть партию и эмо-
ционально разгрузиться. 
Также, как пояснила эксперт, среди офисных 
трендов — активное озеленение. Сформирова-
лась целая индустрия офисных растений. Появ-
ляются вертикальные мини-сады и даже пото-
лочные зеленые полосы. Они действуют умиро-
творяюще и выглядят стильно. В отдельную 
линейку выделяются дорогие тростниковые 
пальмы. Высокие и узкие, они поглощают угле-
кислый газ, наполняя пространство свежестью, 
и, что важно, не занимают много места. 
— Еще один тренд — размытые границы между 
рабочими зонами, — рассказывает Марина Ми-
хейкина. — Рабочие места разделяются откры-
тыми стеллажами, прозрачными или полупро-
зрачными перегородками. 

Удобно и комфортно

— Офисы в Москве перестают быть просто ра-
бочим местом. Сейчас это место для жизни, — 
рассказывает Григорий Мельник. — Самый 
яркий пример — «Москва-Сити». Здесь и торго-
вый центр, и рестораны самого разного ценово-
го сегмента, и фитнес-центры, и апартаменты 
с видом на Москву с высоты птичьего полета. 
Ты, условно говоря, можешь здесь жить, рабо-
тать, делать покупки, заниматься спортом. Это 
уже целый образ жизни, а не просто приехал-
поработал-уехал. Это такая Москва будущего. 
Точка роста во всех смысла слова.
Со временем, как считает эксперт, проекты, по-
добные комплексу «Москва-Сити», будут появ-
ляться и в других районах города.
— Москва постепенно отходит от ситуации, 
когда ты живешь в спальном районе и каждый 
день ездишь в центр на работу. Теперь центры 
притяжения будут по всему городу, ведь чем 
больше город, тем быстрее в нем жизнь, тем до-
роже стоит время. Терять его на дорогу никто 
не хочет, потому что в Москве выражение «вре-
мя — деньги» имеет буквальное значение, — 
пояснил Мельник. — Офисные центры будут 
открываться и в спальных районах тоже, посте-
пенно становясь местом, где кипит жизнь. Тут 
будет и работа, и спорт, и отдых.
Артем Извольский согласен:
— В центре осталось мало незастроенных 
участков, и за них сейчас идет жесткая конку-
ренция. С точки зрения маржинальности, то 
есть доходности, на первом месте стоит строи-
тельство жилья. На втором — торговых цен-
тров. Офисы — только третьи. Поэтому логич-
но, что их будут активнее строить вне централь-
ных районов, но в местах с хорошей транспорт-
ной доступностью, иначе помещения в таких 
офисах будет крайне сложно сдавать. Все хотят, 
чтобы офис был рядом с метро или иным видом 
рельсового транспорта, который не стоит 
в пробках. 
При этом, как считает Григорий Мельник, ры-
нок труда станет развиваться в сторону гибрид-
ного формата занятости. 
— Удаленка будет частичной и зависеть от эф-
фективности сотрудника. Если человек спосо-
бен к высокой самоорганизации, если он дома 
работает не хуже, чем в офисе, то никто «заго-
нять» его в офис, скорее всего, не станет, — счи-
тает эксперт. — В офисе будут руководители 
и те, кого нужно контролировать. Плюс время 
от времени на какие-то производственные со-
вещания будут приезжать все. Работать, услов-
но говоря, с дачи или из Таиланда смогут только 
наиболее квалифицированные и мотивирован-
ные специалисты. Совершенно очевидно, что 
«зеленая волна», прокатившаяся по всему миру, 
когда люди массово переезжали за город и рабо-
тали оттуда, схлынула. Люди возвращаются сна-
чала в города, а потом и в офисы. Наверное, по-
тому, что человек в первую очередь животное 
социальное. И ему необходимо живое общение 
с себе подобными. Ни соцсети, ни удаленная ра-
бота, когда ты видишь только домашних, полно-
ценной социализации не дают. Поэтому люди 
вернутся в офисы, чтобы вместе «валить мамон-
та», то есть достигать больших целей. 

и две поменьше — в районе «Павелецкой» и «Бе-
лорусской», — рассказывает урбанист Григорий 
Мельник. — Сейчас их число существенно вы-
росло. Помимо Новой Москвы появляются офис-
ные центры на Ленинградском шоссе, Крон-
штадтском бульваре, на месте бывшей промзо-
ны «ЗИЛ». Сейчас строится целый офисный 
квартал в районе «Савеловской», уже построен 
рядом с «Петровским парком», где проходит 
БКЛ. Иными словами, офисы «расползаются» из 
центра, что делает их более привлекательными, 
потом у что туда стало проще добираться.

В коллективе лучше

Дизайнер интерьеров Марина Михейкина рас-
сказывает, что офисы в Москве за последние 
20 лет сильно изменились.
— Главный тренд — ушли пеналы и кабинки, 
как в фильме «Матрица», когда сотрудник за-
жат с трех сторон тесными перегородками 
и смотрит лишь в экран компьютера, — расска-
зывает Ирина. — Ушли маленькие кабинеты: 
когда ты идешь по коридору, а там десятки две-
рей, как в советском общежитии. Сейчас офисы 
отделывают по принципу «лучше, чем дома», 
чтобы туда хотелось приходить.
Как пояснила эксперт, есть несколько популяр-
ных трендов. Один из них — открытые про-
странства с легкой мобильной мебелью. Нужно 
собраться — переносишь столы и стулья побли-
же. Еще один тренд — организация уголков для 
досуга и отдыха. Они обустраиваются мягкой 
мебелью, книгами и даже настольными игра-
ми, чтобы сотрудники могли расслабиться 
и восстановить силы.
— В холлы и на лестничные площадки между 
этажами сейчас модно выставлять кресла-меш-
ки, принимающие форму тела, — рассказывает 
Марина Михейкина. — Вместо советских кури-
лок открывают комнаты с теннисными стола-

сторане, другой — в самолете. В итоге сотням 
их коллег руководство предписало выйти на 
рабочие места, чтобы подобных случаев не по-
вторялось, — рассказывает Марат Яфизов.

Костюм вместо футболки

Владимир Рожков, доктор экономических на-
ук, проректор Академии труда и социальных 
отношений, добавляет:
— Как показала практика, многие виды работы 
предполагают тесное сотрудничество, работу 
в группе, которой нужно совместно решать раз-
ные оперативные вопросы. Да, всегда можно 
созвониться, но эффективность результата при 
дистанте почему-то снижается. Второй важный 
момент: есть творческая и управленческая ра-
бота. Здесь личное живое общение необходимо 
уже критически, потому что нужен обмен эмо-
циями. А они при удаленном формате общения 
передаются плохо. Третье: сама необходимость 
работы в офисе держит человека в тонусе. За не-
сколько лет мы насиделись дома в футболках 
и стоптанных тапочках. Люди соскучились по 
костюмам, по «выходам в свет».
Кандидат социологических наук, преподава-
тель МГУ Виталий Караев считает, что да, мо-
сквичи банально хотят общаться — непосред-
ственно, вживую.
— Люди наелись соцсетей и дистанционной ра-
боты, им нужно общаться лично. Многим надо-
ела и работа из дома, потому что не меняешь 
обстановку и больше психологически устаешь. 
Стали чаще возникать конфликты с близкими. 
Что не менее важно, нет эффекта переключе-
ния: вот это работа, а это дом. Там ты трудишь-
ся, здесь отдыхаешь. А когда ты трудишься и от-
дыхаешь в одном месте, это быстро надоедает. 
Поэтому многие москвичи готовы час-полтора 
добираться в офис, только бы не работать из до-
ма. Им просто дома надоело!

Ехать далеко не нужно

Александр Меркулов, заместитель гендиректо-
ра по девелопменту компании Level Group, от-
метил важный нюанс:
— Офисы в Москве стали ближе к местам про-
живания. Дело в том, что команда Сергея Собя-
нина вполне успешно реализует принцип поли-
центричного развития города, создавая рабо-
чие места по всему городу.
Как пояснил эксперт, в последние годы Москва 
серьезно инвестировала в развитие транспорт-
ного каркаса: метро, электропоездов, автомо-
бильных дорог, трамваев. Это повысило транс-
портную доступность отдаленных от центра 
районов. Как следствие, они стали привлека-
тельнее для создания там офисов, так что рост 
объемов офисного строительства вполне логи-
чен: в рамках освоения новых районов там воз-
никают локальные центры притяжения с офи-
сами и торговлей. В том числе и в Новой Москве. 
Так, например, в офисном парке «Комсити» 
в поселении Московский будет 8000 рабочих 
мест, а в деловом центре «Коммунарка» — все 
70 тысяч.
— До сих пор в Москве было три крупные офис-
ные локации. Самая большая — «Москва Сити» 

В столице — новый тренд. Насидевшись на уда-
ленке, горожане просятся назад в офисы. По 
данным компании NF Group, в 2017 году в офи-
сах классе А (самых комфортных), доля свобод-
ных площадей составляла 17,1 процента. Сей-
час — всего 9,1 процента. В офисах класса 
В (менее комфортных, но более дешевых) доля 
свободных площадей снизилась с 11,5 до 
5,9 процента — почти вдвое. И это притом, что 
арендные ставки растут!
— Удивительно, но факт. Рынок офисной недви-
жимости начал бурно развиваться: в Москве 
опять строят и открывают офисы, потому что на 
них резко вырос спрос, — рассказывает финан-
совый аналитик Артем Извольский. — После 
начала пандемии был тренд на сокращение 
офисных площадей. Они становились более 
компактными, и многие руководители компа-
ний радовались: ведь каждый квадратный метр 
площади — это в среднем по Москве 20–25 ты-
сяч рублей арендных платежей в год. Плюс со-
кратились расходы на содержание офисов: об-
служивание оргтехники, уборку, покупку воды 
для кулеров, бумаги для принтеров и т.д. Но, как 
выяснилось, эта экономия на пользу компаниям 
не пошла: стали снижаться показатели прибы-
ли. Ты экономишь мало, а теряешь много. 

Сотрудник должен быть перед глазами

Аналитики Центра трудовых исследований 
ВШЭ Ростислав Капелюшников и Дарья Зин-
ченко провели исследование и выяснили: чис-
ло россиян, работающих удаленно, быстро со-
кращается и уже почти вернулось к допанде-
мийному уровню. Сейчас в таком режиме тру-
дятся около миллиона человек, или чуть больше 
1 процента общего числа занятых в экономике. 
«До начала кризиса, вызванного пандемией ко-
ронавируса, дистанционная занятость остава-
лась вполне маргинальным явлением, состав-
ляя совершенно мизерную величину — всего 
лишь 0,2 процента общей численности заня-
тых», — сказано в исследовании. Однако после 
введения жестких карантинных ограничений 
этот показатель вырос до 7 процентов. В Мо-
скве, где работа в основном офисная, — значи-
тельно выше. Впрочем, уже в начале 2022 года 
показатель снизился до 4,2 процента. А к концу 
прошлого года — до 1,4 процента.
— Подобная динамика свидетельствует о том, 
что многочисленные предсказания, согласно 
которым после кризиса, вызванного пандеми-

Ввод офисных зданий в 2024 году обновит десятилетний рекорд и составит 1,23 миллиона квадратных метров. Такой прогноз дает аналитическая компания Ricci. 
По данным аналитиков, в Москве сейчас реализуют 402 офисных проекта, а объем свободных офисных помещений достиг исторического минимума. Почему 

компании активно возвращают людей в офисы и как меняется корпоративная культура, «ВМ» узнала у экспертов.

Москвичам надоело трудиться дома, они хотят живого общения

Прощай, удаленка, офисы ждут

Офисы имеют свои классы: A, B, C и D. В основном московские офисы класса А — в ЦАО, в шаговой доступно-
сти от метро и рядом с ключевыми транспортными развязками. Они находятся в бизнес-центрах, имеют вме-
стительный охраняемый паркинг, конференц-залы, высокие потолки (от 2,7 метра) и панорамные окна. 
Офисы класса В могут располагаться в отдалении от центра, но в локациях с хорошей проходимостью и бли-
зостью метро. Если путь до бизнес-центра занимает 15–20 минут, то обычно организуются регулярные рей-
сы корпоративных шаттлов. Офисы класса C находятся в зданиях, которые под офисы не предназначались, 
например на территории бывших НИИ. Как правило, они расположены далеко от транспортных развязок 
и имеют неудобный подъезд. Офисы класса D — в старых нежилых зданиях в спальных или труднодоступ-
ных районах, зато они самые дешевые.

справка

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Соцсети 
и дистанционка 
не дают человеку 
полноценной 
социализации, 
он хандрит 

В Москве с 2020 года реализуется про-
грамма стимулирования создания мест 
приложения труда. Суть ее в том, что за-
стройщикам предоставляют льготы, если 
они создают за пределами центра города 
так называемые точки роста — места при-
ложения труда. В том числе офисы. Цель 
программы — сформировать в столице 
сбалансированную городскую среду 
и сделать жизнь москвичей более ком-
фортной, чтобы люди не тратили еже-
дневно по несколько часов на дорогу 
до работы и обратно. В промышленном 
парке «Бутово», например, уже сейчас со-
средоточились разработчики систем вен-
тиляции и кондиционирования, офисы 
компаний по выпуску профессиональной 
уходовой косметики, изделий из картона. 
Всего же по программе девелоперы воз-
ведут в разных районах города более 
200 новых объектов, где смогут найти ра-
боту свыше 281 тысячи специалистов. 
Многие новые офисы появятся рядом 
со станциями МЦД, МЦК и БКЛ: высокая 
транспортная доступность этих локаций 
стимулирует застройщиков.

В ТЕМУ

Становление современного офисного рын-
ка в Москве началось в 1979 году — с от-
крытием первого бизнес-центра — Центра 
международной торговли на Краснопрес-
ненской набережной. В начале 1990-х го-
дов на рынок вышли иностранные девело-
перы, начавшие строить качественные объ-
екты по международным стандартам. 
В частности, турецкий строительный хол-
динг ENKA первым ввел в эксплуатацию 
свой объект — БЦ «Мосэнка II» на Цветном 
бульваре. Бум офисного строительства при-
шелся на 2000–2010-е годы: в Москве по-
строили 9,2 миллиона квадратных метров 
офисов, почти половину всех сейчас имею-
щихся. Появились знаковые здания: «Паве-
лецкая Плаза», Lotte Plaza, «Метрополис», 
«Белая площадь», башни «Москва-Сити». 
Первым крупным бизнес-парком вне цен-
тра стал БЦ «Крылатские холмы». Сейчас их 
уже десятки.

кстати

14 сентября 2022 года. Резидент крупной столичной сети смарт-офисов Диана Вашкель работает в коворкинге над пиар-проектами. Девушка ценит удобство таких помещений и то, что здесь можно завести полезные для бизнеса 
знакомства. Работа из дома такой возможности не дает. Москвичи в принципе от нее устали и хотят «выйти в люди». Сейчас число свободных офисных помещений — на историческом минимуме: все хотят работать в команде
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Каждому врачу —
по прокурору

Лучше, чем было 
при бабушке

Врачи говорят: историю болезни мы пишем для прокуро-
ра. Мол, оформлять ее надо так, чтобы комар носа не под-
точил. Но теперь эта легендарная фраза может обрести 
самый что ни на есть буквальный смысл.
Генпрокуратуре надо создать специальную структуру для 
защиты прав граждан в сфере охраны здоровья. Это пред-
ложение президент общественной организации «Лига за-
щитников пациентов» Александр Саверский направил 
генеральному прокурору РФ Игорю Краснову. Дескать, 
Министерство здравоохранения и подчиненный ему 
Росздравнадзор не занимаются защитой пациентов, у них 
совсем другие задачи. А значит, по мнению Саверского, 
«граждане находятся без защиты». Их жалобы «довольно 
часто» пересылаются в Росздравнадзор — то есть в заин-
тересованное ведомство.
Все, наверное, в курсе, какой сложный период пережива-
ет ныне отечественное здравоохранение. Главная про-
блема — острейшая нехватка врачей в государственном 
секторе. Специалисты бегут оттуда из-за диких перегру-
зок. А еще потому, что устали бояться жалоб в правоохра-
нительные органы. Только в прошлом году возбуждено 
2332 уголовных дела о врачебных ошибках (по сравне-
нию с 2022 годом рост на 25 процентов). В Следственном 
комитете созданы специальные «медицинские» отделы. 
Также появилось множество юристов, которые специали-
зируются на исках к лечебным учреждениям. Некоторые 
откровенно подстрекают неудовлетворенных лечением 
больных писать жалобы, обещая выбить деньги из «нера-
дивых» медиков.
Над практикующим врачом дамокловым мечом висит 
страх перед уголовным преследованием. Работать в та-
ких условиях тяжело. А тем более принимать рискован-
ные решения — впоследствии их могут посчитать оши-
бочными. Стоит ли осуждать доктора, который вообще не 
смотрит на пациента, скрупулезно оформляя историю 
болезни? Ту самую, которая «для прокурора». А что будет, 
если создать еще здравоохранную прокуратуру? Сам факт 
ее появления вызовет девятый вал новых, зачастую нео-
боснованных жалоб, который обрушится на бедного вра-
ча. Сколько он сможет выдержать? Кстати, и органы про-
куратуры сегодня работают с полным напряжением, им 
тоже придется непросто.
С тем же примерно успехом можно напридумывать много 
всяких специальных прокуратур. Например, прокуратуру 
для покупателей. Разве не актуально? На рынке полно не-
качественных товаров. Или по защите прав граждан 
в сфере образования. «Учитель математики не прокон-
тролировала, понял ли я правила вычисления интегра-
лов. В результате я не поступил в вуз, из-за чего испыты-
ваю тяжелые моральные страдания». А что? Готовое за-
явление в прокуратуру.
А теперь серьезно. Пациенты лечебных учреждений — не 
какая-то особенная порода людей, которая нуждается в су-
губо индивидуальном подходе. Право каждого на охрану 
здоровья и медицинскую помощь гарантирует Конститу-
ция. На практике права пациентов регулирует Закон «Об 
основах охраны здоровья граждан в РФ». Неудовлетворен-
ный лечением человек может обратиться в любой государ-
ственный орган. Наверное, кому-то этого покажется мало, 
но в больницах и поликлиниках отношение к жалобам 
более чем серьезное. Проводятся внутренние проверки, 
провинившихся штрафуют. А создание здравоохранной 
прокуратуры переведет взаимоотношения врача и боль-
ного в чисто юридическую плоскость. В конце концов, что 
важнее: реальная помощь больному или безукоризненное 
оформление медицинской документации?

Музейная жизнь спокойная, недвижимая, но даже и в ней 
порой случаются серьезные перемены, вызывающие жар-
кие дискуссии. Так, сейчас одной из главных тем стали 
преобразования Елизаветы Лихачевой в Пушкинском му-
зее — под ее началом проводится реэкспозиция, знако-
мые залы меняются и приобретают более привычный вид 
после перемен, проведенных предыдущим директором, 
Мариной Лошак. 
Почему это важно для всех нас, а не только для музейных 
сотрудников? Все дело в том, что все эти перестановки от-
ражают отношение к музею как к культурному институту. 
Для Марины Девовны во многом Пушкинский был пре-
стижной площадкой, который должен не просто хранить 
прошлое, а быть нацелен на развитие современных под-
ходов и актуальных авторов, чьи выставки проходили пе-
риодически. Да и главными в работе стали временные 
экспозиции, которые бы показывали искусство ориги-
нально и необычно — для этого на втором этаже освобо-
дили несколько больших залов. 
Новые залы в 2021 году сделал французский дизайнер Па-
трик Уркад, и его решения сразу же вызвали шквал крити-
ки — выглядело все, безусловно, современнее и оригиналь-
нее, только вот в фонды перекочевали многие произведе-
ния, с которыми раньше могли познакомиться посетители 
музея. Для них после оригинальных пространственных 
решений больше не осталось места. Не подумали и о безо-
пасности — некоторые экспонаты расположили на специ-
альных стендах под углом, и, увы, некоторые из них оказа-
лись повреждены. Например, рембрандтовский «Портрет 
старушки» поцарапали сумкой, когда группа экскурсантов 
пыталась разместиться в тесных проходах. В целом про-
блем и вопросов накопилось столько, что о возвращении 
к старым принципам работы музея, сформированным еще 
при легендарном директоре Ирине Антоновой, Елизавета 
Лихачева заявила практически сразу после того, как всту-
пила в должность, обозначив свое кредо меткой цитатой 
Александра I: «Все будет как при бабушке». 
Уже сейчас задумки реализуются, и от слов новое руко-
водство перешло к действиям. Весной возвращены залы 
на втором этаже, посвященные позднему итальянскому 
и французскому искусству, а осенью примут посетителей 
залы Итальянского искусства VIII–XVI веков, а также Гол-
ландской школы, Рембрандта и его учеников. Число экс-
понатов в открытом доступе увеличилось в два раза.
Все это к чему... Для легенды музея, Ирины Антоновой, 
предметом гордости всегда была коллекция, позволяю-
щая поэтапно показать развитие мирового искусства от 
древних цивилизаций до постимпрессионистов. Да, имя 
музея играло важную роль, ведь многие произведения за-
рубежные коллеги давали ей на выставки только из ува-
жения к ней самой и Пушкинскому музею. Только никог-
да священное для нее собрание не становилось брендом, 
который можно использовать для продвижения идей. То 
есть главная задача была все же просветительская — при-
ходя в величественное здание, посетители могли изучить 
мировую культуру, а не подивиться необычным концеп-
циям. Решение, что такой подход устарел, оказался из-
лишне смелым, и новая концепция провалилась с тре-
ском — ее не приняли не из-за косности, а из-за того, что 
Пушкинский для Москвы остался незыблемой святыней, 
где в тишине залов можно рассматривать сокровища про-
шлого. Сторонником реформаторского подхода обижать-
ся не стоит — в столице достаточно концептуальных му-
зеев, но Пушкинский на культурном ландшафте лучше 
оставить эталоном классического подхода. 

За действительно важнейшей мировой новостью об изме-
нении ядерной доктрины России на минувшей неделе мало-
заметной осталась другая, не менее важная. Россия полно-
стью готова к конфликту с НАТО в Арктике — об этом зая-
вил глава МИД РФ Сергей Лавров в интервью для цикла до-
кументальных фильмов «Советский прорыв». На самом 
деле обе новости связаны. По словам президента Владими-
ра Путина на заседании Совбеза, корректировка россий-
ской ядерной доктрины произошла из-за «возникновения 
новых источников военных угроз и рисков для себя и союз-
ников».
Новая угроза — это не стрельба войск подыхающего киев-
ского режима по нашей территории дальнобойными за-
падными ракетами. Средства противодействия таким на-
летам российские военные найдут, и проблема будет ку-
пирована. Реальная опасность — война с самим блоком 
НАТО. Ситуация, видимо, на грани: не зря же именно сей-
час, без рисования очередных «красных линий», прозвуча-
ло лобовое ядерное предупреждение Москвы Вашингтону 
и Брюсселю. Если большая война начнется, то первыми 
в бой пойдут не польские танки на союзную нам Беларусь. 
Главным ТВД — театром военным действий — станут ар-
ктические льды.
Все явственней видны причины того, чем был вызван про-
шлогодний ажиотаж по стремительному приему в НАТО 
Швеции и Финляндии. Теперь Североатлантический альянс 
не менее стремительно осваивает в военном отношении 
их территории. На днях генерал ВВС США Джеймс Хекер за-
явил, что НАТО собирается создать Объединенный центр 
управления воздушными операциями в Арктике. Когда 
объект начнет функционировать, пока неизвестно, но уже 
сейчас американцы активно запускают разведывательные 
беспилотники MQ-9 Reaper и Global Hawk за полярным кру-
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19 февраля. Посетители Музея изобразительных искусств им. Пушкина у картины Отто ван Веена «Поклоне-
ние волхвов». В ближайшие месяцы знакомые залы благодаря преобразованиям директора Елизаветы Ли-
хачевой приобретут привычный вид после перемен, проведенных предыдущим директором Мариной Лошак. 

Ледовое 
побоище 2.0

гом. Активная милитаризация региона проходит в соответ-
ствии с обновленной версией Арктической стратегии США. 
В опубликованном Пентагоном в июле 2024 года документе 
сказано, что США намерены самостоятельно и вместе с союз-
никами постоянно демонстрировать в Арктике свою боеспо-
собность России.

Зачем? Как всегда у них: ничего личного, только бизнес. 
Земли и воды вокруг Северного полюса — последняя на зем-
ном шаре «кладовка» полезных ископаемых. В Арктической 
зоне сконцентрирована подавляющая доля еще не трону-
тых общемировых запасов реальных, а не виртуальных цен-
ностей. В том числе золота — 40 процентов, нефти — 60, 
газа — 90, платиновых металлов — 47, коренных алмазов — 
100. Общая стоимость минерального сырья в регионе оце-
нивается в 30 триллионов долларов.
Все это Запад хочет взять себе и делиться не намерен. Самый 
северный регион Земли — помимо России, еще семь стран: 
США, Канада, Норвегия, Дания, Исландия, Швеция, Финлян-
дия. Все — члены НАТО. Но Сергей Лавров заявил, что «Ар-
ктика — не территория Североатлантического альянса». 
Глава внешнеполитического ведомства РФ предупредил: 
«Наша страна полностью готова отстаивать свои интересы 
в военном, политическом и военно-техническом плане».
В подтверждение слов дипломата 25 сентября на Камчатку 
прибыли сразу две новейшие атомные подлодки, «Импера-
тор Александр III» и «Красноярск». «Красноярск» — торпедо-
носец, предназначенный для уничтожения авианосных 
групп противника. У «Императора» главное оружие — 
16 межконтинентальных ракет «Булава» (летят на 9000 км, 
на каждой по 6–10 ядерных боевых блоков). Один ракетный 
залп этой подлодки — минус 160 городов у врага.
Сегодня 20 000 км наших границ в Арктике защищают са-
мые мощные военные флоты России — Северный и Тихооке-
анский. По всей трассе Северного морского пути уже стоят 
дальнобойные ракетные «зенитки» С-400 и береговые ракет-
ные комплексы «Бастион». Мотострелки Арктических войск 
и морские пехотинцы в готовности скинуть с голых север-
ных скал в холодную воду десанты любого противника.
Ну что, псы-рыцари, рискнете вступить на лед?
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120 лет назад, 29 сентября 1904 года, родился Николай 
Островский. Его роман «Как закалялась сталь» и роман 
Александра Фадеева «Молодая гвардия» считались в годы 
существования СССР иконами социалистического реализ-
ма. Это была литература духа, обязательная к изучению 
в школах и вузах. Образ Павла Корчагина, как, впрочем, 
и создавшего его автора — Николая Островского, — был во-
площением мужества и героизма, предметом для подража-
ния, евангелием революционной романтики. Цитату из 
«Как закалялась сталь»: «Самое дорогое у человека — это 
жизнь. Она дается ему один раз, и прожить ее надо так, что-
бы не было мучительно больно за бесцельно прожитые го-
ды…» — знали все советские люди. В биографии Николая 
Островского, ставшего яростным солдатом революции 
в юные годы, много неясного, как и у многих героев того вре-
мени. Но одно очевидно — он верой и правдой служил «рабо-
чему делу», горел классовой ненавистью к эксплуататорам 
трудового народа, бесстрашно воевал с анархистами, нем-
цами, белогвардейцами, беззаветно верил в идеалы револю-
ции. В годы гражданской войны Островский был много раз 
ранен, почти лишился зрения, был парализован и обречен, 
как сам писал, на «трагедию неподвижности». 
Превозмогая боль, проявляя чудеса мужества, используя вы-
резанные из картона трафареты, чтобы строчки не набегали 
друг на друга, он создал произведение, показавшее, как не-
нависть к врагам и вера в торжество коммунизма превраща-
ет обычного русского паренька в героя, пробуждает в нем 
невиданные силы, наполняет его жизнь жертвенным смыс-
лом. Роман «Как закалялась сталь» частями публиковался 
в журнале «Молодая гвардия» в 1930–1934 годах. Отдельной 
книгой он вышел спустя год. До 1991 года в СССР роман вы-
держал 773 издания на русском и в переводах на другие язы-

Чудо трагедии 
неподвижности

ки суммарным тиражом почти в 54 миллиона экземпляров. 
У Николая Островского не было времени учиться, совершен-
ствовать свое писательское мастерство. Он писал, как жил, из-
живая физические муки через творчество, наделяя персонажей 
чертами, которые, как ему казалось, понесут сквозь века вы-
страданную им правду революции. Павел Корчагин был иде-

альным героем своего времени. Сражался с оккупировавши-
ми Малороссию немцами, воевал в Первой конной. В нече-
ловеческих условиях строил узкоколейку. После граждан-
ской войны потянулся к литературе, чтобы рассказать 
современникам и потомкам о пережитом, поделиться с ни-
ми своей верой в справедливость нового строя. Однако, по 
мере того, как менялась «линия партии», менялся и роман. 
Из него исчезли эпизоды участия Павла Корчагина в при-
знанной позже антипартийной «Рабочей оппозиции», опи-
сания выступлений Льва Троцкого. Были смягчены дискус-
сии комсомольцев о партийном руководстве и смысле жиз-
ни, подправлена любовная линия главного героя, показав-
шаяся редакторам излишне личной и горькой, слишком 
напоминающей реальные события из жизни автора. 
К сороковой годовщине Октября режиссеры Владимир Нау-
мов и Александр Алов сняли фильм «Павел Корчагин», глав-
ную роль в котором сыграл Василий Лановой. Другим «Пав-
кой» стал Владимир Конкин в шестисерийном фильме «Как 
закалялась сталь», вышедшем на экраны в 1973 году.
В постсоветской России роман Николая Островского был ис-
ключен из школьной программы. Появились критические 
статьи с нелицеприятными оценками этого произведения. 
Образ Павла Корчагина на долгие годы перестал быть при-
мером для молодежи. В прошлом году «Как закалялась сталь» 
и «Молодая гвардия» вернулись в обязательную школьную 
программу по литературе. Сегодня в России вновь востребо-
ван «Большой стиль», рождающийся, по мнению культуроло-
гов, «на сломе эпох». Герои Островского и Фадеева, объясня-
ют теоретики «Большого стиля», сражались и жертвовали 
жизнью не столько за советскую власть и социализм, сколько 
за вечную великую Россию, которую мы должны любить и за-
щищать. Павка Корчагин снова в строю!

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

Александра Ерошенко простыми словами расска-
жет о сложном мире искусства, заглянет за теа-
тральные кулисы и в художественные мастерские.

АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

культрассвет

,
твенные мастерские.
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точка Сегодня точку в номере ставят участники кросса «Быстрый пес» Виктория Подмарькова и ее верный друг Еджен породы бордер-колли. Мероприятие прошло в парке 
«Битцевский лес». Маршрут пролегал по грунтовому покрытию. Формат соревнования «Быстрый пес» предполагал индивидуальные старты, а размер собаки и по-
рода были неважны. Участники выходили на старт небольшими группами с малыми интервалами. Всего в забеге приняли участие 211 человек. Виктория оказалась 
на 45-м месте, пробежав дистанцию в два километра за девять с половиной минут. Итоги определялись на основе личных результатов каждого бегуна. Все участники 
в конце кросса получили значок и памятные подарки от организаторов. Формат соревнования «Быстрый пес» оказался интересным и динамичным, создал уникаль-
ную атмосферу для всех участников. Фото: Александр Кочубей

Усыновить 
ребенка 
В психологической практике все чаще встречаются семьи 
с усыновленными детьми, причем это не составные се-
мьи, когда супруг усыновляет детей жены от предыдуще-
го брака. Это семьи, которые вдобавок к своим детям бе-
рут воспитанников детских домов, иногда парами-трой-
ками, забирая всех братьев и сестер. Особенность усы-
новления в таком случае состоит в том, что приемные 
дети, как правило, сильно отстают от родных детей и по 
уровню социализации, и по уровню образования. Семья 
начинает работать на выравнивание. Более продвинутые 
дети становятся «переводчиками» для усыновленных, 
формулируют их желания, выполняют вместо них зада-
ния и так далее. Усыновленные дети попадают из обед-
ненной среды приюта или детского дома в условия гипер-
опеки. Это чревато формированием выученной беспо-
мощности, когда ребенок начинает воспринимать роль 
жертвы обстоятельств как привилегию. Возникает риск 
остановки развития, для которого больше требуется не-
хватка, дефицит, а не избыток ресурсов. Дело в мере. 
Рядом с новичками родные дети могут чувствовать себя 
более компетентными и умными. Если физически каждо-
му ребенку выделено место, а обязанности распределе-
ны, риски споров и ревности будут низкими. Важно хва-
лить детей, не сравнивая, и поощрять за дело. Воспитание 
требует четкой формулировки правил. Приемные дети 
могут поначалу плохо включаться в семейную жизнь 
именно потому, что не знают новых правил. «Гостевой пе-
риод», адаптация, когда новички себя чувствуют как го-
сти, занимают 3–4 месяца. Они могут скучать по прежней 
привычной жизни. Период может быть нервным, потре-
буются деликатность и настойчивость, чтобы сформиро-
вать долгосрочные «навсегда» установки на объединение 
семьи. Родители могут сомневаться, уставать, но не по-
давать вида, что не справляются с управлением. Они учат-
ся жить заново вместе с усыновленными детьми, им тоже 
нужны новые привычки. Умные родители просят детей 
о помощи каждый день и благодарят за поддержку. Взаи-
мопомощь отличает гармоничную семью от дисгармо-
ничной, где одни опекают, а другие паразитируют. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

После развода 
родителей сыновья 
останутся с отцами.
И как вам?

МИХАИЛ КОРОБКО
ИСТОРИК

Так как в жизни случаются 
разные ситуации, то такая 
инициатива имеет место 
быть. К сожалению, у нас 
в стране принято, что ребен-
ка скорее оставят с матерью, 
чем с отцом. Однако вовсе не 
учитывается то, что женщина 
может не следить за детьми 
или у нее отсутствует жела-
ние заниматься их воспита-
нием. Если практика в этом 
отношении слегка будет ме-
няться, то это только на поль-
зу. Однако позитивный эф-
фект будет в том случае, если 
ребенок сам согласится жить 
с отцом, ведь у него же дол-
жен быть какой-то выбор. 
Считаю, что этот вопрос дол-
жен решаться по обоюдному 
согласию родителей. Нужно 
учитывать, что развод и его 
последствия — это личное де-
ло каждой семьи.

ИРИНА ВОЛЫНЕЦ
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ 
РЕБЕНКА

Законом установлено остав-
лять ребенка любого пола 
с тем родителем, с которым 
это будет в целях наилучшего 
обеспечения его интересов. 
Именно этот аспект, а не вы-

платы алиментов, играет ре-
шающую роль. Кроме того, 
отец и мать обязаны их выпла-
чивать, если это установлено 
судом. Предположение о том, 
что мужчина не будет требо-
вать с бывшей жены какие-то 
деньги, не подтверждается 
моей многолетней практикой 
уполномоченного по правам 
ребенка. Если договорен-
ность между родителями не 
достигнута, то место житель-
ства детей определяет суд. 
Мнение юного члена семьи 
имеет решающее значение 
с десяти лет. Говоря о мальчи-
ках, для формирования муж-
ского характера, безусловно, 
очень важно участие отца 
в воспитании. В то же время 
каждому ребенку нужна и ма-
ма. Недопустимо препятство-
вать общению с обоими роди-
телями, ведь это самые близ-
кие люди на свете. В идеале 
нужно, чтобы семьи не распа-
дались.

ДАРЬЯ ДУГЕНЦОВА
ДЕТСКИЙ ПСИХОЛОГ

Я не могу согласиться с тем, 
чтобы ребенка обязали жить 
с кем-то одним из родителей. 
В первую очередь стоит спра-
шивать мальчика, чего он хо-
чет, каким образом видит свой 
распорядок дня, когда родите-
ли живут уже не вместе. 
И опять же если мы говорим 
про алименты, то может же 
быть такое, что и мама может 
их не выплачивать. И что, от-
давать ребенка только тогда, 

В Госдуме предложили мальчиков старше восьми лет после развода родителей 
оставлять с отцами. Парламентарий Дмитрий Кузнецов считает, что таким способом, 
возможно, получится решить проблему с неплательщиками алиментов. По его мне-
нию, данная инициатива позволит уменьшить количество разводов.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

когда кто-то не платит из них 
алименты, это странно. Но ес-
ли мы говорим про детско-ро-
дительские отношения, то ма-
ма в 80–90 процентах случаев 
намного ближе ребенку, неже-
ли папа. Потому что он в ос-
новном, как принято в нашей 
стране, работает. Мама ходит 
на все родительские собрания, 
она включена в жизнь ребен-
ка. Если мы обязуем отдавать 
детей отцам, то они не смогут 
нормально зарабатывать 
деньги, чтобы воспитывать 
сына. Иначе ребенок будет сам 
по себе. В противном случае 
мужскую фигуру в семье мо-
жет заменить дедушка или дя-
дя. Однако самое главное, что-
бы они были адекватными. 
А еще могли в действительно-
сти заменить отца.

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

На мой взгляд, инициатива 
имеет свои плюсы. Присут-
ствие отца может помочь 
мальчикам лучше понять 
свою мужскую идентичность 
и развить здоровые модели 
поведения. Мальчики могут 
учиться навыкам общения 
и взаимодействия с окружаю-
щими, наблюдая за поведени-
ем отца. Присутствие ста-
бильной мужской фигуры 
может уменьшить уровень 
тревожности и стресса у ре-
бенка, помогая ему адаптиро-
ваться к изменениям в семье. 
Однако не все отцы способ-
ны обеспечить необходимую 
эмоциональную поддержку 
или создать безопасную об-
становку. Важно учитывать 
качество родительского пове-
дения, а не только пол. Необ-
ходим комплексный подход, 
учитывающий все аспекты 
воспитания.

Конференция
«Технологии и опыт ИИ 
в бизнесе» 

 Пролетарская
Ул. Марксистская, 34, корп. 7
Школа бизнеса «МИРБИС»
2 октября, 09:30, бесплатно
Собственники, предпринимате-
ли, инвесторы, топ-менеджеры 
обсудят стратегические 
возможности, возникающие 
в результате развития техноло-
гий искусственного интеллекта 
в бизнесе.

Встреча
«Продающий 
нетворкинг»

 Бауманская
Ул. М. Почтовая, 2/2, стр. 1
Lost  Lodge 7
3 октября, 19:00, бесплатно
Спикер расскажет начинающим 
предпринимателям, как открыть 
свой бизнес, а тем, у кого уже 
есть свое дело, даст рекомен-
дации по его улучшению и раз-
витию. Участники смогут найти 
новых клиентов.

деловая афишаКубок исторического ралли 
собрал любителей ретромашин 

Вчера на ВДНХ закончился 
третий этап кубка Москвы 
поисторическому ралли. 
Участие в соревновании при-
няли более 100 гонщиков.
Корреспондент «ВМ» убе-
дился в изяществе старин-
ных автомобилей.

Воскресный пасмурный день 
для столицы раскрасил парад 
ретромашин со всего мира. 
Начиная с  9 утра на вертолет-
ной площадке ВДНХ собира-
ются самые разные экипажи: 
целые семьи в футболках с изо-
бражением автомобиля, на 
котором они приехали, вла-
дельцы иностранных марок 
машин в пестрых традицион-
ных одеяниях европейских 
стран. Кто-то решил прийти 
в соответствующем классу ма-
шины наряде: строгие черные 
костюмы, такие же шляпы 
и солнцезащитных очки.
— Ну а что? Я же должен соот-
ветствовать внешнему виду 
своей «любимицы», — расска-
зывает посетителям про свой 
черный ГАЗ-21 1964 года вы-
пуска участник выставки.
На праздник красочных ма-
шин уже подъезжает крохот-
ная BMW 600 1958 года выпу-
ска голубого цвета. 
Внимание зрителей и посе-
тителей привлекла еще одна 

машина — MG TD (Morris 
Garages.  — «ВМ») цвета сло-
новой кости. Автомобиль 
1952 года выпуска сделан в Ве-
ликобритании, дизайнеры 
придали ей особый внешний 
вид с оглядкой на стилистику 
1930-х. Экипажем машины 
стали Максим и Анна Никули-
ны. Мужчина рассказал, что 
за британским кабриолетом 
пришлось ехать в Европу. 
— Три года назад я специаль-
но отправился в Голландию 
к одному дедушке, который 
купил машину практически 
сразу же после выпуска, где-то 
в 1953 году, — рассказывает 

Максим Никулин. — Кабрио-
лет достался мне в хорошем 
состоянии. В нем нужно было 
поменять несколько деталей, 
но, в общем-то, это было не-
сложно. На ней с семьей я уже 
ездил в несколько городов. 
Еще одним любимцем публи-
ки стал черный ГАЗ-13 «Чай-
ка» 1960 года выпуска. В со-
ветское время автомобиль 
было принято называть «важ-
ной птицей», потому что на 
таких машинах ездили толь-
ко высокопоставленные ра-
ботники министерств и ве-
домств. Раритетный краса-
вец принадлежит Святославу 
Петрушкову. Он рассказал, 
как заполучил в свои руки 
легковушку «особого назна-
чения».
— Еще с раннего детства 
я мечтал о такой. Буквально 
несколько лет назад я нашел 
объявление одного дедушки, 
который продавал эту маши-
ну, — объясняет Святослав 
Петрушков. — Машина была 
внешне в неплохом состоя-
нии, но не ездила. У меня уш-
ло три года на восстановле-
ние, бывает, и сейчас иногда 
что-то ломается, но это не са-
мая критичная проблема. Чи-
нится все очень легко.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

29 сентября. Участник третьего этапа Кубка по историческому ралли, водитель ГАЗ-13 «Чайка» 
Святослав Петрушков (слева) со своим сыном Игорем. Фото: Арсений Козырев

ИВАН ПАДЕРИН
ОРГАНИЗАТОР КУБКА МОСКВЫ 
ПО ИСТОРИЧЕСКОМУ РАЛЛИ, РЕСТАВРА
ТОР КЛАССИЧЕСКИХ АВТОМОБИЛЕЙ

Кубок мэра Москвы по истори-
ческому ралли проводится 
впервые. Благодаря под-
держке правительства Мо-
сквы, музея «Гараж», Поли-
технического музея получи-
лось создать культурный па-
рад автомобилей. Начиная 
с этого года мы собираемся 
сделать такой автопробег по-
стоянным. Уже сейчас имеют-
ся четкие планы на будущее. 
Масштаб станет больше.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
1/Х Королевские игры. 2/Х Ста-
ромодная комедия. 3/Х Юнона 
и Авось. 4/Х Последний поезд. 
5/Х Под одной крышей. 6/Х Бег. 
15/Х премьера Гамлет.

Творч. объединение В. Вексельмана

Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. Концерт-
ный зал.
Б. Николопесковский пер., 11, 
ст. м. «Смоленская», «Арбат-
ская». ✆ (915) 168-07-14.
5/X в 17 ч. Илона Мазан 
(фортепиано). Фортепианные 
произведения отечественных 
и зарубежных композиторов. 
9/X в 19 ч. Цикл «Антология 
мировой оперы». Концерт 
№ 1 «Вердиана». Арии, дуэты 

и сцены из оперы «Труба-
дур» и других произведений 
Дж. Верди. В концерте примут 
участие артисты оперной труп-
пы Творческого объединения 
Владимира Вексельмана.
Государственный централь-
ный театральный музей 
имени А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой. 
Белый зал.
Тверской бул., 1.
✆ (915) 168-07-14.
11/Х в 19 ч. Цикл концертов 
ансамбля Luminis Artis под 
руководством Марины Шигано-
вой, (скрипка). 
Дом-музей Марины Цветае-
вой. Концертный зал.
Борисоглебский пер., 6, стр. 1. 
✆ (915) 168-07-14.
19/Х в 18 ч. «Посвящение жен-
щине». Вечер романсов. Ирина 
Гайдукова (сопрано), Лолита 
Бегалиева (фортепиано)..


